
АНОНС

41-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области состоится 28 сентября 2016 
года в зале заседаний на 5-м этаже по адресу: 
Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая  
трансляция сессии – на сайте Законодательного 
Собрания Иркутской области www.irzs.ru. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Сегодня во многих городах и селах Приангарья 
доступен первый мультиплекс – 10 цифровых 
телеканалов. Как настроить свой телевизор на 
цифровое вещание, и когда весь регион сможет 
смотреть 20 каналов в хорошем качестве.
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ПРОДУКТЫ

В Приангарье сезон уборки картофеля в самом 
разгаре. О том, как правильно его хранить и 
отбирать семена для будущего урожая, – читайте 
советы эксперта. 
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ИСКУССТВО

В Иркутск привезли новую скульптуру всемир-
но известного художника Даши Намдакова. 

Увидеть «Мистерию» 
можно в Галерее 
В. Бронштейна. На 

сегодняшний день 
это единственная в 
мире постоянная экс-

позиция работ скульп- 
тора. 
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СПОРТ

Спортсмены Иркутской области и 
Забайкальского края встретились на открытом 
первенстве Иркутской области по тхэквондо за 
Кубок генерального консула Республики Корея. 

ФЕСТИВАЛЬ

В Иркутске 12 сентября завершился XI 
Международный музыкальный фестиваль 
«Звезды на Байкале». В заключительный вечер 
на сцене музтеатра традиционно выступил 
Губернаторский симфонический оркестр област-
ной филармонии под управлением Илмара 
Лапиньша. 
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ФОТОРЕПОРТАЖ

Т е с т - д р а й в 
г и б р и д н о г о 
а в т о м о б и л я , 
экскурсии в 
очках виртуаль-
ной реально-
сти, 3D-ручки, 
квест-комната, 

«живой» робот 
– только часть 
обширной про-
граммы фести-
валя «Вместе 
ярче», кото-
рый прошел в 
Иркутске. 
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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:

«Я ДАЛ ПОРУЧЕНИЕ 
ВЫЯСНИТЬ ВСЕ О 
СЕМЬЕ ПОГИБШЕГО 
В АВАРИИ ПОД 
ТАЙШЕТОМ ВОДИТЕЛЯ. 

Я ПЕРЕЧИСЛЮ СВОЮ МЕСЯЧНУЮ 
ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ ЭТОЙ СЕМЬЕ ДЛЯ 
ТОГО, ЧТОБЫ ЖИТЕЛИ ПРИМОРСКОГО 
КРАЯ ЗНАЛИ, ЧТО В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОТКЛИКАЮТСЯ НА ЛЮБУЮ 
БЕДУ».
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В БРАТСКЕ ПРОШЕЛ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ФОРУМ ПОД ДЕВИЗОМ 
«ОБЪЕДИНЯЯ 
ВОЗМОЖНОСТИ». 
УЧАСТИЕ В НЕМ ПРИНЯЛ 
СПИКЕР ЗАКСОБРАНИЯ 
СЕРГЕЙ БРИЛКА 
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В СИБЭКСПОЦЕНТРЕ 
ОТКРЫЛАСЬ ЛЕСНАЯ ВЫСТАВКА. 
В ЭТОМ ГОДУ ЕЕ ИЗЮМИНКОЙ 
СТАНЕТ АУКЦИОН ДЕРЕВЯННОЙ 
СКУЛЬПТУРЫ «АРТ-ДЕРЕВО», 
КОТОРЫЙ ПРОЙДЕТ 16 
СЕНТЯБРЯ. КУДА НАПРАВЯТ 
ВЫРУЧЕННЫЕ ДЕНЬГИ? 
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Давно замечено –  Байкал по-разному отно-
сится к гостям. Тех, кто приезжает с добрыми 
намерениями, он встречает хорошей погодой. 
День для визита Сергея Левченко выдался как по 
заказу – солнечный и теплый. Но губернатору и 
его спутникам не было времени любоваться кра-
сотами озера. Программа рабочей поездки была 
насыщена, и первый визит – на самый горячий 
объект – ТЭЦ города Байкальска. 

ТЭЦ – источник проблем
Подачу тепла и горячей воды в свои квар-

тиры жители города ждут со дня на день. На 
теплоэлектроцентрали завершаются работы по 
запуску седьмого котла, еще на двух продолжа-

ются ремонтные работы. Это оборудование будет 
находиться в резерве, на ТЭЦ создан необходи-
мый запас угля для бесперебойной работы.

Справиться с подготовкой к отопительному 
сезону можно было и раньше, но помешало недо-
статочное финансирование работ из федераль-
ных источников. Пришлось изыскивать средства 
в областном бюджете.

На центральном пульте ТЭЦ и в цехах пред-
приятия Сергей Левченко подробно интересо-
вался проблемами, которые необходимо решить, 
чтобы оборудование работало стабильно, без 
перебоев в подаче тепловой энергии. Их оказа-
лось немало.

Вот уже несколько лет на ТЭЦ не произво-
дился капитальный ремонт. Оборудование уста-

рело морально и физически. После закрытия 
Байкальского комбината ТЭЦ было передано не 
все оборудование, необходимое для обеспечения 
технологического процесса. Другим камнем прет-
кновения являются тепловые сети, значительная 
часть которых находится в частной собственно-
сти. Потери тепла на пути к потребителю дости-
гают 40%, но заниматься модернизацией сетей 
собственники не желают. 

Губернатор считает, что кардинальное реше-
ние проблемы состоит в модернизации источ-
ника энергии для снабжения Байкальска. Пра-
вительство области обсуждает все возможные 
варианты. Речь идет о сооружении мощностей, 
работающих на электрической энергии, исполь-
зовании для производства тепловой энергии газа 
или современной технологии переработки угля. 
В любом случае окончательный выбор принци-
пиальной схемы предстоит сделать до конца года. 

– Сомнений в производствах и технологиях, 
которые здесь будут работать, не должно быть ни 
у кого в мире. Также нам предстоит окончательно 
решить задачу по ликвидации шламоотвалов и 
судьбе промышленных корпусов, которые оста-
лись после БЦБК, – подчеркнул Сергей Левченко.

Байкальский потенциал

Губернатор Сергей Левченко 12 сентября совершил рабочую поездку 
в Байкальск. Он посетил городскую ТЭЦ и новые предприятия, 
разместившиеся на промышленной площадке остановленного БЦБК. 
Главу региона сопровождали заместители председателя правительства 
Иркутской области Руслан Болотов и Виктор Кондрашов, министр 
жилищной политики, энергетики и транспорта Андрей Капитонов, 
мэр Слюдянского района Андрей Должиков, мэр Байкальска Василий 
Темгеневский. 

Сергей Левченко:  
ТЭЦ Байкальска будет запущена в срок
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Министр спорта Иркутской 
области Илья Резник уже заявил о 
своем намерении выйти на старт. 
В числе участников и призеров в 
разные годы были такие титулован-
ные мастера, как Елена Задорож-
ная, Ольга Курбан, Артем Детышев, 
Наталья Иванова, Руслан Нигамятя-
нов, Анна Коновалова и другие. 

Всероссийский день бега Кросс 
нации – 2016 пройдет в Иркутске 
25 сентября 2016 года. Забеги также 
состоятся в Казачинско-Ленском 
районе, Братске, Зиме, Саянске, 
Усть-Ордынском Бурятском округе. 
В Иркутске ждут на старт около 6 
тыс. участников. 

 9 ДИСТАНЦИИ 
Дистанции – от 1000 метров. 

Осилить километр не спеша может, 
наверное, каждый! Эта дистанция – 
для самых юных участников: маль-

чиков и девочек 2007 года рождения 
и младше. И далее – по возрастам: 
девушки 2007 года и младше побегут 
«шестерку» – 6 км, юноши того же 
возраста и взрослые женщины – 
8 км. Затем для взрослых мужчин 
предусмотрен самый протяженный 
отрезок – 12 км. И самым массовым 
забегом по традиции станет «чет-
верка» – здесь могут участвовать 
юноши и девушки 1997 года рожде-
ния и младше, а также взрослые. 

 9 РАСПИСАНИЕ И МАРШРУТ 
Старт массового забега на 4 км – 

в 12.00 у памятника Александру III, 
далее спортсмены побегут по марш-
руту «бульвар Гагарина – ул. Чка-
лова – ул. 5-й Армии – ул. К. Марк-
са – бульвар Гагарина и финиш у 
памятника Александру III. 

Чуть позже стартует VIP-забег 
– в 12.15, и уже потом – забе-

ги на длинные дистанции – 6 км, 
8 км и 12 км, старт в 13.15. Они 
также пройдут по аллеям набереж-
ной Ангары, бульвара Гагарина со 
стартом и финишем у памятника 
Александру III.

 9 КАК ЗАЯВИТЬСЯ? 
Первое: вам необходимо подать 

заявку в мандатную комиссию. 
Комиссия работает с 21 по 24 сен-
тября с 10.00 до 17.00 по адресу: 
Иркутск, ул. Баррикад, 81, тел.: 

8(3952) 33-64-79. Можно пройти 
регистрацию и в день соревнований, 
25 сентября, но для этого вам при-
дется подойти пораньше – с 9.30 до 
11.30 на место старта (у памятника 
Александру III). Не забудьте доку-
менты! В мандатную комиссию тре-
буется паспорт или свидетельство о 
рождении, а также полис обязатель-
ного медицинского страхования и 
медсправка.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Кросс нации – 2016 в Иркутске: 
вместе весело бежать! 
Какая бы ни была в этот день погода – иркутянам и 
жителям Приангарья традиционно нравится выступать 
в Кроссе нации! В самом деле, эта соревновательная 
атмосфера, множество народа, волнение последних 
секунд перед стартом – где еще любители бега смогут 
прочувствовать все это? Пожалуйста, 25 сентября всех 
ждем на старте! Дистанции – на любой вкус, подойдут 
и опытным профессионалам, и скромным любителям 
бега. 
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

6 сентября в Усть-Илимске 

побывал губернатор 

Сергей Левченко. В 

рабочей поездке его 

сопровождали члены 

областного правительства. 

Иркутская делегация 

встретилась с руководством 

филиала ОАО «Группа 

«Илим», ознакомилась с 

работой средней школы 

№ 8, отделения дома-

интерната для престарелых 

и инвалидов, посетила 

краеведческий музей.

Объединить аэропорты

Каждый из аэропортов Иркутской 
области, за исключением междуна-
родного аэропорта Иркутска, в оди-
ночку не выживет. Но если их объ-
единить, у всех появится перспекти-
ва развития. Аэропорт Усть-Илимска 
логично может стать пилотным про-
ектом в данной работе. Об этом зая-
вил губернатор Сергей Левченко на 
встрече с руководителями филиала 
ОАО «Группа «Илим», которая состо-
ялась на усть-илимской площадке.

Директор представительства ОАО 
«Группа «Илим» в Иркутске Вик-
тор Долгов заметил, что реализация 
крупных производственных проектов 
немыслима без действующего аэро-
порта. Необходимо понимать пер-
спективу его развития не только для 
пассажирских, но и 
для грузовых пере-
возок. Мэр города 
Усть-Илимска Вакиль 
Тулубаев предложил 
сделать посадоч-
ную площадку Усть-
Илимска первой в 
предстоящей реорга-
низации аэропортов 
области, с чем Сергей 
Левченко согласился.

– Вскоре мы воз-
обновим пассажирские рейсы в аэро-
порт Усть-Илимска, и начатые усилия 
по его возвращению в государствен-
ный реестр гражданских аэродромов 
РФ надо продолжать, – подчеркнул 
губернатор.

При финансовой и технической 
поддержке ОАО «Группа «Илим» 
ранее был реализован ряд мер, позво-
ливших возобновить полеты в Усть-
Илимск, аэропорт которого в 2007 

году был исключен из госреестра 
гражданских аэродромов России. 
Разработан и зарегистрирован аэро-
навигационный паспорт посадочной 
площадки «Усть-Илимск». Приобрете-
ны и установлены мобильные здания 
поста охраны и зала ожидания, мете-
орологическое оборудование, авиаци-
онная радиостанция. Есть заключение 
ФГУП ГПИ и НИИ ГА «Аэропроект» 
(Москва) об отсутствии дефектов на 
взлетно-посадочной полосе. Прораба-

тывается вопрос приобретения аэро-
дромного заправщика. При поддерж-
ке областного правительства силами 
ОАО «Иркутская электросетевая ком-
пания» подведены две линии электро-
снабжения.

– Все специалисты отмечают, 
что расположение аэродрома в Усть-
Илимске выгодно для воздушных 
перевозок «запад-восток», обслужи-
вания нефтегазовых месторождений 

севера Иркутской области. Только 
надо стремиться к тому, чтобы сюда 
начали летать самолеты побольше, для 
начала такие, как Ан-24, – подчер-
кнул Сергей Левченко.

Ликвидировать очередь 

в дома престарелых

Поручение президента России 
Владимира Путина о ликвидации к 
2018 году очередности в стационар-

ные учреждения соцобслуживания 
необходимо выполнить в срок. Об 
этом заявил Сергей Левченко в ходе 
посещения Усть-Илимского дома-
интерната для престарелых и инвали-
дов «Лидер». 

Губернатор осмотрел жилой кор-
пус, где пока заселен один этаж. Для 
пожилых здесь созданы все условия 
– светлые и просторные жилые ком-
наты, квалифицированный персонал, 

необходимая инфраструктура. Есть 
здесь в наличии даже новенький спе-
циальный автомобиль с подъемни-
ком для инвалидных колясок. Таким 
транспортом располагает далеко не 
каждое подобное учреждение.

В общей сложности в доме-интер-
нате сейчас проживают около 100 ста-
риков. После окончания ремонта еще 
одного этажа постояльцев добавится. 
Сюда поступают люди со всей области. 

Как рассказал министр социаль-
ного развития, опеки и попечитель-
ства Иркутской области Владимир 
Родионов, в июле 2016 года состоялось 
открытие стационарного психоневро-
логического отделения интерната на 
100 мест на базе объектов Иркутского 
государственного университета, пере-
данных на баланс региона.

По словам министра, открытие 
нового отделения позволяет решить 
несколько задач. В первую очередь, 
это повышение безопасности прожи-
вания особой категории получателей 
соцуслуг путем перевода 71 челове-
ка из Сергинского психоневрологи-
ческого интерната, здание которого 
выполнено из дерева. 

Помимо снижения очередности, 
открытие психоневрологического 
отделения в доме-интернате позво-
лило создать 110 новых рабочих мест 
для жителей Усть-Илимска и Усть-
Илимского района. Как сообщила 
директор Усть-Илимского дома-интер-

ната Наталья Малоземова, учреждение 
работает с 1994 года. Социальные услу-
ги здесь получают мужчины старше 60 
лет и женщины старше 55 лет, инва-
лиды, а также граждане, страдающие 
психическими хроническими заболе-
ваниями. Работа учреждения постро-
ена таким образом, чтобы комплексно 
решать проблемы пациентов, сохра-
нять их жизненный потенциал, а также 
продлевать активное долголетие.

Напомним, по данным региональ-
ного министерства соцразвития, оче-
редь в  психоневрологические интер-
наты снижается, начиная с 2012 года. 
По данным на 1 августа текущего года, 
в ней стоят 163 человека.

Встреча в музее

В краеведческом музее иркутскую 
делегацию  познакомили с выстав-
кой изделий усть-илимских мастеров 
народного декоративно-прикладного 
творчества. Резьба по дереву, лако-
вая роспись, берестяные изделия и 
картины – было что показать. В зале 
морской славы им рассказали о клубе 
ветеранов ВМФ «Румб», о том, что в 
составе Тихоокеанского флота есть 
малый противолодочный корабль 
«Усть-Илимск», на котором служат 
наши ребята. 

А в зале комсомольской славы 
гостей ждали ветераны комсомола 
Усть-Илимска. Экскурсовод напомни-
ла, что 12 июня 1972 года было под-
писано генеральное соглашение о 
строительстве Усть-Илимского ЛПК 
совместно со странами Совета Эко-
номической Взаимопомощи. В фев-
рале 1976 года в Усть-Илимск прибыл 
болгарский молодежный отряд им. 
Г. Димитрова. За годы работы в Усть-
Илимске на большегрузных КрА-
Зах болгарские водители перевезли 
7,4 млн тонн грузов, пятилетний план 
они выполнили за три года девять меся-
цев. 59 бойцов закончили высшие учеб-
ные заведения в Иркутске и Братске.

В феврале в городе Пловдиве отме-
чалось 40-летие прибытия болгарско-
го молодежного отряда на сибирскую 
землю. Юбилейный год продолжается, 
и в связи с этим в Усть-Илимск приехал 
комиссар отряда Валентин Петров. 

– Мы с Валентином Петровым 
вместе стараемся, чтобы дружба, 
которая родилась между болгарами и 
сибиряками на усть-илимской земле, 
продолжалась, чтобы развивалось 
сотрудничество в промышленности, 
сельском хозяйстве. В этом году пио-
неры из Иркутской области отдыхали 
в Болгарии. Пусть дети с юного воз-
раста продолжают нашу дружбу, – 
отметил глава региона.

Юрий ЮДИН

Визит в Усть-Илимск

ИТОГИ

План первоочередных 

антикризисных мер по 

обеспечению устойчивого 

развития экономики и социальной 

стабильности на территории 

региона, утвержденный 

губернатором Сергеем Левченко 

в феврале текущего года, 

идеологически оправдал себя 

на 100%. Об этом на пресс-

конференции заявил зампред 

правительства Иркутской области 

Антон Логашов.

Сохранить 

набранный темп

Разработкой мер для обеспечения устойчиво-
го развития экономики и социальной стабильно-
сти региональные власти занялись под руковод-
ством губернатора Сергея Левченко. В результа-
те появился антикризисный план мероприятий, 
направленных на повышение доходов бюджета, 
оптимизацию расходов, поддержание сбаланси-
рованности бюджета. Отдельную и существен-
ную часть плана составили меры по активизации 
экономического роста. Только так можно было 
добиться увеличения доходной базы, которая 
служит основой для реализации первоочеред-
ных социально-значимых мероприятий.

– Сегодня можно смело сказать, что мы 
выбрали верные направления, и антикризис-
ный план оправдал себя полностью, – сказал 
Антон Логашов. – По сравнению с прошлым 
периодом за семь месяцев 2016 года отчисле-
ния налога на прибыль предприятий возросли и 
достигли 22,2 млрд рублей. Показательна дина-
мика финансовой отдачи предприятий лесного 
комплекса региона, которые сумели увеличить 
объем поступлений в бюджет на 25%.

Набранный темп необходимо сохранить до 
конца текущего года. Правительство не соби-
рается отступать от намеченных целей. Настой-
чивая работа ведется со всеми вертикально 
интегрированными компаниями, деятельность 
которых существенно влияет на состояние бюд-
жета. Большую роль играет эффективное взаи-

модействие с федеральным центром. Иркутская 
область участвует в реализации 18 государствен-
ных и 13 целевых федеральных программ, кото-
рые предусматривают выделение финансовых 
средств в объеме более 10 млрд рублей.

На что расходуются деньги

Увеличение доходов бюджета необходимо 
для сохранения социальной стабильности на 
территории Приангарья. С этой целью прави-
тельство оказывает помощь тем муниципаль-
ным образованиям, которые испытывают наи-
большие трудности. С учетом того, что каждый 
рубль достается бюджету большими усилиями, 
региональные власти строго контролируют рас-
ходование бюджетных средств, выделенных на 
решение проблем той или иной территории. 

Антон Логашов подчеркнул, что в целом бюджет 
Иркутской области имеет явно выраженную соци-
альную направленность. Доходная часть областной 
казны составляет 105,4 млрд рублей, а расходная – 
113,4 млрд. Из этой суммы основная часть тратит-
ся на образование, здравоохранение, обеспечение 
населения услугами социальных учреждений.

Нагрузка на бюджет по выполнению соци-
альных обязательств, конечно, велика, но пра-
вительство отступать не собирается. Хорошим 
подспорьем бюджету стало сокращение расхо-
дов, связанных с погашением государственного 
долга Иркутской области. Это удалось за счет 
использования дешевых бюджетных кредитов 
вместо дорогих коммерческих. В результате эко-
номия средств на выполнение финансовых обя-
зательств составила более 150 млн рублей.

Из прошлого в будущее

Улучшение жизни людей правительство 
области считает главной задачей не только на 
ближайшую, но и отдаленную перспективу. На 
завершающей стадии находится разработка 
стратегии социально-экономического развития 
региона до 2030 года. Этот документ прошел все 
необходимые стадии обсуждения и согласова-
ния и в ближайшее время будет представлен на 
рассмотрение Законодательному Собранию и 
на утверждение губернатору Сергею Левченко.

В числе главных задач, сформулированных в 
региональной стратегии, Антон Логашов назвал 
увеличение численности населения Иркутской 
области. Необходимо создать условия, при кото-
рых люди не будут покидать Приангарье в поис-
ках хорошей работы, высокой заработной платы 
или более благоприятной экологической обста-

новки. Для этого стратегией предусматривается 
ряд кардинальных мер по повышению качества 
жизни в регионе, которые позволят уже к 2023 
году прекратить отток населения, а в более позд-
ний срок обеспечат его рост.

Как привлечь инвестиции

Повышение инвестиционной привлекатель-
ности региона – это тоже стратегическая зада-
ча. Бизнес идет туда, где существуют благо-
приятные условия для его развития. По словам 
Антона Логашова, правительству удалось нала-
дить конструктивное сотрудничество со всеми 
действующими в регионе крупными компания-
ми. При разработке планов развития они учиты-
вают интересы территории, а власть содействует 
повышению эффективности производства.

В то же время регион нуждается в новых про-
ектах. Их реализация позволит создать рабочие 
места, решить социальные проблемы моногоро-
дов. Первым шагом в этом направлении стало 
создание ТОЭР – территории опережающего 
социально-экономического развития «Усолье-
Сибирское». Участие в этом проекте обеспечи-
вает бизнесу большие преференции в виде осво-

бождения на длительное время от уплаты ряда 
налогов. Первыми этой возможностью восполь-
зовались руководители компании «СмартСин-
тез». Они намерены начать выпуск дезинфици-
рующих и антисептических средств и создать 
для этого 20 рабочих мест. Общий объем капи-
тальных вложений составляет 7,2 млн рублей.

Прием и рассмотрение проектов по созда-
нию производства на территории опережающего 
развития «Усолье-Сибирское» продолжается. В 
качестве крупного резидента в ТОЭР планирует 
зайти АО «Фармасинтез», которое сейчас разра-
батывает бизнес-план по созданию предприятия.

– Близка к завершению работа по форми-
рованию территории опережающего развития 
в Байкальске, – рассказал Антон Логашов. – 
Создание ТОЭР поможет преодолеть трудную 
ситуацию, которая сложилась в этом моногоро-
де после закрытия Байкальского целлюлозно-
бумажного комбината, откроет перспективы для 
создания экологически чистого производства, 
развития туризма. Инвесторы, заинтересован-
ные в работе на этой территории, есть. 

Юрий БАГАЕВ

Антикризисный план: стопроцентный результат 

Вскоре мы возобновим пассажирские рейсы в 

аэропорт Усть-Илимска, и начатые усилия по 

его возвращению в государственный реестр 

гражданских аэродромов РФ надо продолжать.

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко

Сергей Левченко встретился с учениками усть-илимской школы № 8
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ВИЗИТ

Спикер 
Законодательного 
Собрания Сергей 
Брилка принял участие в 
Братском экономическом 
форуме, который прошел 
7–8 сентября под 
девизом «Объединяя 
возможности». 
Участниками форума 
стали представители 
12 муниципальных 
образований региона. 

Общее количество зареги-
стрированных представителей 
организаций-участников – более 
280 человек, в выставочной про-
грамме форума были представле-
ны экспозиции 35 предприятий и 
организаций. 

По словам мэра Братска Сер-
гея Серебренникова, экономиче-
ский форум проводится в Братске 
в первый раз и направлен, пре-
жде всего, на межмуниципальное 
сотрудничество, укрепление свя-
зей между предприятиями и орга-
низациями Приангарья.

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Сергей Брилка 
обратился к участникам форума: 

– Северные территории 
Иркутской области имеют пусть 
иногда специфические, но в 
большинстве своем общие про-
блемы, а, следовательно, только 
объединившись, мы способны 
найти решение этих проблем. 
Мы гордимся тем, что наш реги-
он обладает высоким интеллекту-
альным, промышленным и при-
родно-ресурсным потенциалом. 
Но сегодня эти преимущества 
надо не только подчеркивать, их 
надо использовать во благо жите-
лей северных территорий и всего 
Приангарья!

Сергей Брилка выразил уве-
ренность в том, что Братский 

экономический форум станет 
традиционным местом встречи 
представителей органов власти и 
представителей бизнеса северных 
территорий Приангарья, площад-
кой для профессионального обме-
на мнениями в доверительной и 
открытой атмосфере. Говоря об 
основных на сегодняшний день 
задачах, спикер Законодательного 
Собрания особенно отметил необ-
ходимость повышения привлека-
тельности инвестиционного имид-
жа Иркутской области, формиро-
вания и принятия достойного порт-
феля нормативно-правовых актов, 
направленных на улучшение инве-
стиционного климата региона.

– Принимаемые законы долж-
ны защищать интересы инве-
сторов, их частную и интеллек-
туальную собственность. Только 
тогда инвесторы заинтересуются 
и придут в нашу экономику, – 
подчеркнул Сергей Брилка. – 
Одновременно, мы не должны 
забывать о предоставлении льгот 
и поддержки малому и среднему 
бизнесу. Потому как наша задача 
– сформировать реально рабо-
тающие механизмы поддержки и 
льготирования, а главное – дей-
ствительно необходимые пред-
принимателям.

По словам Сергея Брилки, 
роль Законодательного Собрания 

в этой непростой, но необходи-
мой работе – оперативное и каче-
ственное формирование требуе-
мой законодательной базы. 

– И здесь мы будем продол-
жать опираться на обратную связь 
с нашими избирателями, на ваши 
наказы, на компетентное мне-
ние местного самоуправления, – 
заверил он. 

Братский экономический 
форум объединил в себе сразу 
несколько площадок. Представи-
тели деловых кругов и органов 
власти обсуждали на круглых 
столах вопросы развития эконо-
мики, проблемы строительной 
отрасли, делились опытом по 
созданию комфортной среды для 
предпринимателей и инвесторов. 
Параллельно с деловой програм-
мой работала выставка с мастер-
классами, презентацией новой 
продукции, конкурсами, дегуста-
циями. 

Юрий ЮДИН

Сергей Брилка: Законы 
должны защищать 
интересы инвесторов

ПАРЛАМЕНТ

Рабочее совещание с 
главами муниципальных 
образований Эхирит-
Булагатского района 
Усть-Ордынского 
Бурятского округа 
состоялось у председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Сергея Брилки 12 
сентября. Участие в нем 
также приняли заместители 
председателя ЗС Наталья 
Дикусарова, Андрей 
Лабыгин, Кузьма Алдаров. 

Поводом для встречи стала слож-
ная финансовая ситуация, возник-
шая в муниципальных образованиях 
Эхирит-Булагатского района. Главы 
администраций МО в ходе встре-
чи рассказали, что на сегодняшний 
день в бюджетах поселений склады-
вается такая ситуация, при которой 
отсутствуют финансовые средства на 
оплату статьи расходов по электро-
энергии, возникла проблема выплаты 
заработка деятелям культуры в связи с 
необходимостью выполнения дорож-
ной карты по доведению оплаты труда 
работникам учреждений культуры до 
21 тыс. рублей, а также нет средств на 
выплату зарплаты работникам мест-
ных администраций. 

Так, глава Захальского муници-
пального образования Эхирит-Була-
гатского района Александр Чернигов 
отметил, что с каждым годом ситуация 
становится все сложнее и сложнее, 
финансовых средств поступает все 
меньше и меньше. 

– В 2015 году субсидия муници-
пальному образованию составляла 
3 млн 338 тыс. рублей, а в 2016 году – 
1 млн 569 тыс. рублей, что в два раза 
меньше, – рассказал Александр Чер-
нигов. 

По его словам, в 2015 году бюджет 
Захальского муниципального образо-
вания был составлен на 10 месяцев, 
бюджет 2016 года составлен лишь на 
семь месяцев. 

– По указу президента РФ, мы 
ежегодно должны увеличивать оплату 
труда работникам культуры, но если 
идет уменьшение субсидии, то за счет 
каких средств мы должны повышать 
ее? – констатировал Александр Чер-
нигов. 

Он сообщил, что на сегодняшний 
день нет возможности выдать зара-
ботную плату и начисления на нее. На 
эти цели до конца года потребуется 

2,5 млн рублей, еще порядка 300 тыс. 
рублей необходимо на оплату счетов 
электроэнергии.

Главы поселений отметили, что 
аналогичная ситуация складывается 
во всех муниципальных образовани-
ях района, и обратились к спикеру с 
просьбой оказать содействие в полу-
чении финансовой помощи из област-
ного бюджета. Они подчеркнули, что 
поддерживают предложение Сергея 
Брилки о необходимости проведе-
ния сессии областного парламента в 
сентябре, чтобы внести изменения в 
областной бюджет в части предостав-
ления межбюджетных трансфертов 
местным бюджетам. 

По приглашению спикера к сове-
щанию присоединились председатель 
правительства Иркутской области 
Александр Битаров и министр финан-
сов региона Наталия Бояринова.

По итогам встречи была достигну-
та договоренность о том, что в течение 

недели министерство финансов обла-
сти отработает по каждому муници-
пальному образованию совместно с 
районными финансистами, чтобы при 
корректировке бюджета финансовая 
помощь из областного бюджета была 
оказана. Вопрос взят председателем 
Заксобрания на контроль.

– Мы посмотрели ситуацию в 
одной сороковой части муниципаль-
ных образований Иркутской области 
первого уровня. И здесь очень важно, 
какой результат от этой работы мы 
будем иметь, поскольку таких глав 
муниципальных образований может 
еще прийти к нам 40 групп по 10 чело-
век каждая. Сейчас необходимо опе-
ративно решить проблему для того, 
чтобы главы муниципальных образо-
ваний, а главное, люди, живущие в 
поселениях, чувствовали себя ком-
фортно, – заключил Сергей Брилка.

Юрий ЮДИН

Дыры в бюджетах 
Главы муниципальных образований Эхирит-Булагатского 
района обратились за помощью к Сергею Брилке

Новый дом 
для 
погорельцев
СИТУАЦИЯ 

Построить новый дом после пожара 
помогает многодетной семье из 
Качугского района Сергей Брилка. 
За помощью к председателю 
Законодательного Собрания 
обратилась многодетная жительница 
деревни Манзурка Качугского 
района Ольга Копылова, у семьи 
которой в ночь с 22 на 23 мая 2016 
года полностью сгорел двухэтажный 
дом. 

Женщина рассказала, что спикер ЗС выделил 
крупную сумму из личных средств, на которые 
для постройки нового дома удалось приобрести 
около 40 куб. м леса, металлочерепицу для крыши, 
утеплитель, паклю и другие материалы. Сергей 
Брилка также обещал многодетной семье помочь с 
установкой окон в новый дом.

Ольга Копылова уже воспитала и продолжает 
воспитывать троих родных детей и 14 ребят из при-
ютов. В Манзурке она построила для семьи двух-
этажный дом, который впоследствии сгорел. Уже 
установлено, что пожар возник из-за поджога. По 
данному факту возбуждено уголовное дело.

Сейчас Ольга Копылова с детьми живет в 
зимовье. Чтобы начать строительство нового 
дома, женщина взяла кредит. Помощь много-
детной семье оказывают местные жители, адми-
нистрация Качугского района. На начало сен-
тября в новом доме возведены стены первого 
этажа и мансарды (летний второй этаж), сей-
час идет покрытие крыши. Предстоит поставить 
окна, провести внешнюю и внутреннюю отделку. 
Семья Ольги Копыловой надеется, что дом удаст-
ся построить к середине октября, чтобы в нем 
встретить зиму.

Мария РЫМАРЕВА, «Байкал-инфо»

Наша задача – сформировать 
реально работающие механизмы 
поддержки и льготирования, а 

главное – действительно необходимые пред-
принимателям.

Главы МО в ходе встречи рассказали, что на 
сегодняшний день в бюджетах поселений скла-
дывается такая ситуация, при которой отсут-
ствуют финансовые средства на оплату статьи 
расходов по электроэнергии, возникла проблема 
выплаты заработка деятелям культуры и сотруд-
никам местных администраций. 
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ПРОЕКТ

В Иркутской области 

началась реализация 

проекта по непрерывному 

мониторингу лесов с 

помощью космических 

наблюдений. Его цель 

– установить факты 

незаконной вырубки леса. 

Пролетая над территорией 

Приангарья, космические 

аппараты делают снимки, 

которые затем подлежат 

дешифровке. По результатам 

обработки информации 

удается установить места 

расположения 90% теневых 

лесосек. 

Использовать космические техно-
логии вынуждают масштабы незакон-
ных вырубок леса в Иркутской обла-
сти. Сегодня они составляют половину 
всех подобных нарушений, выявлен-
ных в стране. Такая ситуация требует 
самого решительного вмешательства. 
Созданное не так давно министерство 
лесного комплекса принимает меры, 
чтобы навести порядок в отрасли, кото-
рая играет важнейшую роль в разви-
тии экономики Приангарья.

Метка для лесорубов

Космический мониторинг – толь-
ко часть целого комплекса мер, кото-
рые принимаются для установления 
строгого контроля над использовани-
ем лесных богатств региона. В этой 
работе правительство Иркутской 
области тесно взаимодействует с 
министерством природных ресурсов 
и экологии РФ, другими федеральным 
структурами, правоохранительными 
органами, таможенной службой.

Проследить за оборотом древесины 
позволит реализация пилотного проек-
та по маркировке всей заготовленной 
древесины. На каждую партию будет 
заведена учетная карточка. Контроль 

осуществляется через единую государ-
ственную информационную систему. 
Нельзя будет ни заготовить лес, ни 
произвести из него пиломатериал, не 
внеся в систему соответствующие све-
дения. После автоматического сравне-
ния этих данных с декларацией арен-
датора станет ясно, не превышены ли 
объемы, разрешенные к заготовке и 
переработке.

– Освоение новых технических 
решений по маркировке древесины 
требует серьезной подготовки, – 
говорит министр лесного комплекса 
Сергей Шеверда. – Поэтому полно-
стью внедрить систему можно будет 
только с начала будущего года. Кроме 
того, для такого способа борьбы с 
нарушениями необходима соот-
ветствующая нормативно-
правовая база.

Все по закону

В ближайшее 
время правитель-
ство Иркутской 
области намерено 
внести на рассмо-
трение депутатов 
Законодательного 
Собрания законо-
проект, который пред-
полагает постановку на  
учет всех пунктов приема, 
переработки и отгрузки леса 
на территории Приангарья. Внедре-
ние системы маркировки, с помощью 
которой можно будет отслеживать 
всю цепочку передвижения древеси-
ны, также станет возможным после 
принятия закона.

На состоявшемся в августе первом 
Областном лесном форуме заместитель 
председателя правительства Иркутской 
области Виктор Кондрашов сообщил, 
что проект закона прошел все этапы 
согласования, получил положительное 
заключение прокуратуры. Он станет 
серьезным ударом по незаконным руб-
кам, обеспечит возможность прекра-
тить деятельность теневых лесозагото-
вителей и переработчиков. 

Кроме того, для наведения поряд-
ка в лесу необходимо закрепить за 
министерством лесного комплекса 
право контроля над всеми пунктами 
отгрузки и переработки древесины. 
По мнению руководителя ведомства 

Сергея Шеверды, осуществлять это 
право должны сотрудники специаль-
ного отдела, который предстоит соз-
дать в структуре министерства.

Как увеличить отдачу

Более 500 компаний в Иркутской 
области пользуются правом аренды 
лесных участков. Средняя налоговая 
отдача с каждого кубометра заготов-
ленной ими древесины составля-
ет 162 рубля. При этом некоторые 
предприятия так организовали 
работу, что свели к нулю 
свою налоговую нагрузку из 
расчета на один кубо-

метр леса.

Чтобы разо-
браться в этой 

ситуации, создана спе-
циальная комиссия. В ее 

состав кроме сотрудников министер-
ства лесного комплекса вошли специа-
листы налоговой и таможенной служб. 
Они уже проанализировали структуру 
и результаты деятельности ряда пред-
приятий, занимающихся заготовкой и 
переработкой леса. Вывод получился 
однозначным – большинство лесоза-
готовителей и переработчиков древе-
сины имеют возможности увеличить 
свою налоговую отдачу.

Реализация этих возможностей толь-
ко за первое полугодие текущего года 
позволила обеспечить государственный 
бюджет дополнительными поступлени-
ями. Налоговые платежи арендаторов 
выросли на 22%, а доходы от платы за 
пользование лесом – на 24%.

В министерстве лесного комплек-
са справедливо задаются вопросом: 
насколько целесообразно продолжать 
сотрудничество с компаниями, кото-

рые используют природ-
ный ресурс с минималь-
ной налоговой отда-
чей? 

Ответ зависит от самих лесополь-
зователей, их стремления не только 
получить прибыль, но и сделать рабо-
ту лесного комплекса более эффек-
тивной. 

– С теми, у кого налоговая отдача 
низкая, и вдобавок они не занимаются 
ни охраной от пожаров, ни восстанов-
лением леса, договоры аренды будут 
расторгаться через суд, – говорит 
министр лесного комплекса.

Занимайте очередь 

Серьезных реформирований тре-
бует и действующая система обеспече-
ния граждан древесиной для собствен-
ных нужд. Первые шаги уже сделаны. 
Раньше, чтобы подать заявку на заго-
товку леса, жителям сел и деревень 
надо было ехать в Иркутск. Теперь эти 
функции переданы территориальным 
органам министерства лесного ком-
плекса, которые расположены на всей 
территории Приангарья.

Заявку стало подать легче, но ока-
залось, что предусмотренного в лесном 
плане объема древесины для собствен-
ных нужд всем не хватает. 600 тыс. 
куб. м были распределены в первую 
неделю, а заявки от населения про-
должали поступать. «Откровенно гово-
ря, – сетуют работники министерства, 
– никто не считал, сколько древеси-
ны необходимо гражданам. Потому и 
запланированный объем не удовлетво-
ряет имеющиеся потребности».

Навести порядок в этой сфере 
потребовал губернатор Сергей Лев-
ченко. По его поручению разраба-
тывается электронная система учета 
заявок на обеспечение жителей сел и 
деревень лесом. Она начнет действо-
вать с 1 января 2017 года и позволит 
сформировать объективную потреб-
ность населения в древесине. Что 
касается заявок, то они будут удов-
летворяться по мере продвижения в 
открытой электронной очереди. 

Юрий БАГАЕВ

– Павел Владимирович, в 2009 году 

вы стали одной из очень немногих 

компаний в мире, кто имел аккреди-

тацию в системе FSC. А с чего начался 

ваш путь к добровольной лесной сер-

тификации?

– Впервые с добровольной лесной 
сертификацией я познакомился, когда 
работал инженером отдела систем 
менеджмента на Братском целлюлоз-
но-картонном комбинате, входящем в 
ОАО «Группа «Илим». Это был 2004 
год. В то время руководство группы 
предприятий приняло решение о сер-
тификации по системе FSC, и я уча-
ствовал в подготовке к сертификации 
FSC цепочки поставок. Было очень 
интересно начинать, когда система 
только-только пришла в Россию. В 2006 
году я ушел с комбината и занялся кон-
салтингом, специализируясь на FSC и 
системах менеджмента качества, а в 
2008-м появилась компания, которая 
через год и стала FSC аккредитован-
ным органом по сертификации. 

– В Иркутской области пробле-

ма «нелегального леса» всегда была 

очень острой. А получение сертифи-

ката – это длительный, трудоемкий 

и весьма затратный процесс. Сторон-

никами перехода на цивилизованные 

отношения в то время были единицы. 

С чего начинали? 

– Лесная сертификация изменила 
привычный облик мировой торговли 
лесоматериалами. Если раньше при 
заключении контрактов на поставку 
лесопродукции во главу угла стави-
лись качество, сроки поставки и цена, 
то теперь к ним прибавляются требо-
вания экологически ответственного, 
социально выгодного и экономически 
жизнеспособного лесопользования. 
Наиболее дальновидные руководите-
ли компаний сразу поняли, что добро-
вольная лесная сертификация – это 
всерьез и надолго. Вместе с тем, у 
них было стремление выделиться из 
общего числа лесопромышленников 
и улучшить свой имидж. Сертификат 
по стандартам FSC давал потребителю 
уверенность в том, что эта продук-
ция, во-первых, заготовлена легально, 
во-вторых, заготовлена в лесах, где 
максимально сохранены экологиче-
ские ценности леса, в-третьих, при 
заготовке был нанесен минималь-
ный вред социальной среде. Данный 
сертификат помог нашим клиентам 
в поставках леса на экологически 
ответственные и более дорогие рынки 
сбыта, в первую очередь это были 
страны Европы и Америки. Со време-
нем, когда западные страны ужесто-
чили свои требования по подтверж-
дению легальности происхождения 
древесины, компаниям уже не надо 
было объяснять, в чем преимущества 

добровольной лесной сертифи-
кации. Сегодня мы работаем 
с 35% российских сертифи-

катов, а глобально занимаем 
5–6 место по площади FSC 
сертифицированных лесов. 
Такого успеха нам удалось 

достичь всего за семь лет, 
причем мы начинали с нуля, 
конкурируя с известными 

зарубежными аудитор-
скими компаниями, 

пришедшими в 
Россию задолго 

до нас. 

– Чем вы 

о б ъ я с н я е т е 

свой успех? 

Кто вас под-

держал?

– Нашим 
лесопромышлен-

никам проще вести дела с теми, кто 
говорит с ними на одном языке. Кроме 
того, у меня была сильная личная моти-
вация. Первыми нашими клиентами 
были предприятия из Братска, мы до 
сих пор с ними дружим и успешно 
сотрудничаем. Потом наша география 
охватила Иркутскую область, Восточ-
ную Сибирь, позднее партнерские 
отношения завязались со многими 
крупными российскими компаниями, 
также мы вышли на рынок Белорус-
сии и Украины. С прошлого года у 
нас появились партнеры в Китае и на 
Ближнем Востоке.

– А вообще, сколько лесных ком-

паний в нашей стране являются 

участниками добровольной сертифи-

кации? 

– В нашей стране порядка 60 тыс. 
юридических лиц, которые занимают-
ся лесным бизнесом (от заготовки до 
торговли), в сертификацию вовлечено 
порядка 700–800 компаний, это всего 
полтора процента. Сертификация в 
первую очередь нужна тем, кто плани-
рует выходить на зарубежные рынки: 
США, Евросоюза, Японии. Ведь с каж-
дым годом требования международ-
ной торговли становятся все жестче. 
Развитые страны готовы отказаться 
от поставщиков, которые не могут 
подтвердить легальность и экологич-
ность своей продукции. К примеру, 

в Америке введена уголовная ответ-
ственность за импорт несертифици-
рованных лесоматериалов, в Велико-
британии также запрещен ввоз сырья 
из «неправильно управляемых лесов». 
Китайские переработчики российско-
го леса поставляют готовую продук-
цию в те же США, а потому заинтере-
сованы в покупке именно сертифици-
рованного сырья.

– Судя по вашим данным, сер-

тификация – это привилегия элиты 

лесного бизнеса. Доступен ли FSC-

сертификат предпринимателям? 

– Стоимость услуги по сертифи-
кации не такая и высокая, ее себе 
вполне может позволить и малый биз-
нес. Другое дело, что не каждая компа-
ния пройдет аудит, вот в чем дело.

– В Иркутской области в этом году 

запустили два завода по выпуску 

пеллет. Планируется, что сибирские 

топливные гранулы будут поставлять 

в страны Европы и Азии. Этот вид 

деятельности тоже требует сертифи-

кации?

– Да, буквально в 2014 году поя-
вился новый сертификат по биото-
пливу – SBP. Кстати, заводы Иркут-
ской области, входящие в состав 
компании «Русская лесная группа», 
одними из первых в стране получили 
этот сертификат. Создание SBP было 
инициировано семью крупнейшими 
европейскими потребителями про-
мышленных пеллет, использующих 
их в качестве топлива для производ-
ства электроэнергии. Сертифика-
ция необходима для подтверждения 
легальности происхождения сырья 
для производства гранул, экологич-
ности, энергетической обоснован-
ности. 

– Новое направление деятель-

ности вашей компании – морская 

сертификация. В мае вы получили 

соответствующую аккредитацию. 

Почему решили освоить данное 

направление?

– Бизнес по лесной сертифика-
ции ограничен определенным коли-
чеством клиентов. То есть я понимаю, 
что через несколько лет он переста-
нет расти. Поэтому три года назад 

я принял решение выйти за рамки 
лесной отрасли и попробовать начать 
работать с другими секторами про-
мышленности, сохраняя наш эксклю-
зивный вектор на добровольную сер-
тификацию. Мы – восьмая компания 
в мире, кто аккредитован в системе 
MSC с соответствующей областью 
аккредитации, включая цепочки 
поставок ASC. Именно с морской 
программой мы начнем активно рабо-
тать в странах Азии, Южной Аме-
рики, Ближнего Востока и Африки. 
Пилотным проектом для нас стала 
оценка промысла окуня в Братском 
водохранилище. К настоящему вре-
мени процесс уже завершен: выданы 
сертификат на соответствие стан-
дартам Морского попечительского 
совета промысла окуня и сертификат 
цепи поставок для переработки этой 
рыбы. Видимо, все наши новые про-
екты я буду испытывать на своем 
родном городе!

Кроме того, мы находимся в 
стадии получения сертификации 
устойчивого туризма. Это един-
ственный сегмент глобального 
рынка, который, несмотря на все 
трудности в экономике, стабиль-
но растет на десятки процентов. В 
GSTC-сертификации мы уже в пер-
вой пятерке компаний, заявивших-
ся на эту аккредитацию. 

– Мы с вами говорим накануне 

профессионального праздника. Что 

бы вам хотелось пожелать партнерам 

и коллегам? 

– Лес как ресурс в России остал-
ся в Иркутской области и Краснояр-
ском крае. На северо-западе страны 
экономически доступного леса по 
факту уже нет. Нам повезло, что мы 
живем в прекрасном, богатом лесами 
месте, поэтому исключительно важно 
рачительно использовать этот ресурс 
и возвращать то, что мы берем у при-
роды. В канун профессионального 
праздника хочу искренне поздравить 
всех наших клиентов и партнеров из 
Приангарья. Мы благодарны вам, что 
вы поддержали нас в непростое время 
становления компании. Желаю раз-
вития и процветания, достижения 
новых высот! 

Наталья ДРОЗДОВА

Сергея Шеверды, осуществлять это 
право должны сотрудники специаль-
ного отдела, который предстоит соз-
дать в структуре министерства.

Как увеличить отдачу

Более 500 компаний в Иркутскссссссссссссс ой 
области пользуются правом аренды 
лесных участков. Средняя налоговая 
отдача с каждого кубометра заготов-
ленной ими древесины составля-
ет 162 рубля. При этом некоторые
предприятия так организовали 
работу, что свели к нулю 
свою налоговую нагрузку из 
расчета на один кубо-

метртррр лллеса.

рые используют природ-
ный ресурс с минималь-
ной налоговой отда-
чей? 

БИЗНЕС

С развитием экспортных отношений все большее 

значение приобретают экологическая и социальная 

ответственность производителей, грамотное и 

эффективное бизнес-планирование. Для компаний 

лесной отрасли подтверждением соответствия этим 

стандартам является участие в международной 

добровольной лесной сертификации. 

О том, как лесной аудит изменил 

отечественных лесопромышленников, и 

о новых направлениях добровольной 

сертификации в интервью газете 

«Областная» рассказал 

Павел Трушевский, директор 

ООО «Лесная сертификация».
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Лесная сертификация – путь к устойчивому развитию

Налоговые 

платежи арендаторов 

лесных участков 

в Иркутской области 

выросли на 

22%

Мне сверху видно все
Теневым заготовителям не останется 
места в лесах Приангарья
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ВЫСТАВКА

В Иркутске работает 

международная выставка 

«Сиблесопользование. 

Деревообработка. 

Деревянное домостроение». 

В ней участвуют более 

60 организаций из 

России, Германии, Китая, 

Финляндии, Эстонии, 

Швеции.

Выставка открылась форумом 
«Лес и человек – Иркутск». Как зая-
вил зампред областного правитель-
ства Виктор Кондрашов, эта площадка 
создана для конструктивного диалога 
представителей органов федераль-
ной и региональной власти, предпри-
ятий лесопромышленного комплекса, 
отраслевых объединений. 

Министерство лесного комплек-
са региона организовало стенд под 
лозунгом «Вырасти свой лес». На 
стойках – сеянцы сосны обыкно-
венной в закрытой корневой систе-
ме. Они выращены в питомнике 
Мегета. Любой желающий может 
взять их и посадить во дворе или 
на приусадебном участке. Рядом 
расположились срезы деревьев – 
представлены все основные породы 
Иркутской области: сосна обыкно-

венная, кедр сибирский, пихта, ель, 
осина, береза. 

Также здесь есть экспонаты из 
музея леса, над организацией кото-
рого сейчас трудятся сотрудники 
министерства. Вот, например, карта 
лесонасаждений 1912 года. Она содер-
жит описание леса, на месте которо-
го сегодня находится город Шелехов. 
Рядом – книга приказов 1943 года. 
В нее заносились приказы о приня-
тии на работу и увольнении лесничих. 
Например, если произошел пожар, то 
появляется запись об увольнении и 
передаче дела в НКВД. 

Специалисты министерства рас-
сказали, что для музея леса собрано 
уже несколько сотен различных экспо-
натов. Вещи приносят бывшие и дей-
ствующие работники лесной отрасли, 
а также их дети и родственники. 

В рамках выставки 16 сентября 
пройдет аукцион деревянной скульп-
туры «Арт-дерево». Вырученные день-
ги направят в Черемховский психо-
неврологический интернат. Сейчас 
на площадке возле Сибэкспоцентра 
скульпторы с энтузиазмом работают 
над фигурами. Общая тема фестиваля 
– «Байкальская легенда». Всего будет 
изготовлено шесть скульптур. 

Говорили на открытии выставки 
и о проблемах леса. Директор Цен-
тра защиты леса Иркутской области 
ФБУ «Российский центр защиты леса» 
Владимир Шкода рассказал о бактери-
альной водянке – серьезной болезни, 
которой подвержены кедрачи в При-
ангарье и Бурятии. Это заболевание 

впервые было выявлено в 2012 году 
и пока еще недостаточно изучено. 
Чтобы понять причину возникнове-
ния, в этом году специалисты центра 
совместно с красноярскими коллега-
ми отобрали пробы пораженных дере-
вьев. В генетической лаборатории уче-
ные определят вирус и разработают 
методы для борьбы с ним. Первые 
результаты планируется получить к 
концу сентября. 

В рамках деловой программы 
состоялись круглые столы о мерах 
господдержки предприятий лесного 
комплекса и реализации продукции на 
Санкт-Петербургской международ-
ной товарно-сырьевой бирже. Выстав-
ка продлится до 16 сентября.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Вырасти свой лес

В третье воскресенье сентя-
бря, в золотую осень, начиная с 
1981 года, работники и ветераны 
лесопромышленного комплек-
са Иркутской области и всей 
необъятной России отмечают 
свой профессиональный празд-
ник – День работников леса.

Иркутская областная орга-
низация профсоюза работни-
ков лесных отраслей Россий-
ской Федерации тепло и сер-
дечно поздравляет всех вас с 
профессиональным праздни-
ком и от души желает вам и 
вашим семьям счастья, здоро-
вья и благополучия! 

Пусть праздник леса 
наполнит вас свежей душев-
ной энергией, добрыми мыс-
лями, силой и верой в лучшее! 

Лес – это уникальное тво-
рение природы и наше вели-

кое богатство. Берегите лес, 
и он в благодарность согреет 
вас в стужу, накормит своими 
дарами и напоит чистой клю-
чевой водой!

День работников леса объ-
единяет тысячи людей Иркут-
ской области. Это праздник 
многих поколений тружени-
ков леса – кто в труднейших 
сибирских условиях проводил 
лесоустроительные работы и 
создавал лесопромышленный 
комплекс – строил леспром-
хозы, предприятия лесохи-
мии и деревообработки. Кто 
осуществлял охрану и защиту 
лесов от пожаров и вредите-
лей, проводил работу по вос-
производству лесов и рацио-
нальному использованию лес-
ных ресурсов. Это праздник 
всех, кто сегодня трудится на 

предприятиях отрасли, выпу-
ская нужную стране лесную 
продукцию, внедряет новые 
технологии и модернизирует 
производство, ухаживает за 
лесом, сохраняет, защищает 
и преумножает лесные богат-
ства. Это праздник всех, кто 
любит и бережет природу.

Лесная отрасль являет-
ся важной составной частью 
экономики нашего региона. 
Губернатор и правительство 
Иркутской области уделяют 
сегодня больше внимания раз-
витию и проблемам лесного 
комплекса. Образовано мини-
стерство лесного комплекса, 
прошел Областной лесной 
форум, на котором обсужда-
лись проблемы пользования 
лесными ресурсами, охраны 
лесов от пожаров и вредите-
лей, незаконной рубки леса, 
обеспечения граждан древеси-
ной для собственных нужд, а 
также перспективы восстанов-
ления лесов. Такие же пробле-
мы обсуждались на Всероссий-
ском форуме «Живой лес» в 
Иркутске 29 августа 2016 года. 

В лесном комплексе обла-
сти с участием профсоюзов 
развивается социальное парт-
нерство. 28 марта 2016 года, 
впервые за многие годы, 
заключено отраслевое Согла-
шение по лесному хозяйству 
Иркутской области на 2016–
2019 годы, заключены отрас-
левые Соглашения по лесному 
хозяйству, лесопромышленно-
му комплексу и целлюлозно-
бумажной промышленности 
Российской Федерации. На 
предприятиях, как правило, по 

инициативе профсоюза заклю-
чаются коллективные догово-
ры, направленные на урегули-
рование социально-трудовых 
отношений на принципах 
социального партнерства. Вза-
имоотношения между работ-
никами в лице их представи-
телей и работодателями позво-
ляют согласовывать интересы 
сторон, выражая необходи-
мость сохранения социально-
го мира как одного из условий 
экономической стабильности. 
Выполнение коллективных 
договоров в организациях 
отрасли в полном объеме ста-
новится правилом. По резуль-
татам ежегодного конкурса на 
лучший коллективный договор 
в организациях лесопромыш-
ленного комплекса и лесного 
хозяйства Российской Федера-
ции признан лучшим: в органи-
зациях целлюлозно-бумажной 
промышленности – коллек-
тивный договор Филиала ОАО 
«Группа «Илим» в Братске, в 
лесозаготовительной отрас-
ли – коллективный договор 
Филиала ОАО «Группа «Илим» 
в Усть-Илимском районе. По 
результатам смотра-конкурса 
на лучшую профсоюзную орга-
низацию работников лесных 
отраслей Российской Федера-
ции признана лучшей – Объ-
единенная первичная профсо-
юзная организация Братской 
лесопромышленной площадки.

Профсоюзным активом 
и работодателями совместно 
решаются вопросы занятости 
работников, повышения уров-
ня заработной платы, улучше-
ния условий и охраны труда, 

социальных льгот и гарантий, 
организации отдыха и оздоров-
ления детей и подростков в лет-
ний период, проведения куль-
турно-массовых, спортивных 
и иных мероприятий. Прово-
дятся соревнования на звание 
«Лучший по профессии». Сто-
роны социального партнерства 
уделяют внимание культуре 
производства, профилактике 
производственного травматиз-
ма и профзаболеваний, реша-
ются другие вопросы, направ-
ленные на экономическое и 
социальное развитие трудовых 
коллективов.

Уважаемые коллеги! 
Поздравляя вас с праздни-
ком, желаю успехов в вашем 
созидательном труде, добра и 
хорошего настроения! 

Председатель Иркутской 

областной организации 

профсоюза работников 

лесных отраслей РФ 

С.А. ФИЛАТОВ

БИЗНЕС

Уважаемые 

работники и ветераны 

лесной отрасли! 

Дорогие коллеги, 

друзья, партнеры! 

Примите искренние 

поздравления 

с нашим 

профессиональным 

праздником! 

Лесная отрасль – это 
опыт многих поколений и тра-
диции, это всегда ответствен-
ность, самоотверженный труд 
и верность выбранному делу. 

Всего за несколько лет 
«Русская Лесная Группа» стала 
одним из лидеров отрасли, полу-
чив признание не только в Рос-
сии, но и положительно зареко-
мендовав себя на зарубежных 
рынках, что позволило постро-
ить крепкий фундамент для пла-
номерного роста и развития.

В условиях общего эконо-
мического спада и сложной 
ситуации на рынке лесозаго-
товки наша компания демон-
стрирует положительную 
динамику. Были заключены 
контракты с крупными фран-
цузскими компаниями, увели-
чены поставки в Китай. 

В наш профессиональ-
ный праздник хочу сказать 
всем сотрудникам предпри-
ятий, входящих в ГК «Русская 
Лесная Группа», спасибо за 
отличную работу и большой 
вклад каждого в развитие 
компании. Вы задаете высо-
кую планку во всем – в уме-
нии работать, профессиона-
лизме, качестве продукции. 

Устойчивое развитие «Рус-
ской Лесной Группы» дости-
гается за счет планомерного 
внедрения 
инно-

вационных технологий в про-
изводственный процесс. Наш 
труд ориентирован на произ-
водство продукции высшего 
качества, позволяющее созда-
вать изделия для 
комфортной 
жизни. 

Сегодня в лесной отрасли, 
как и во всех сферах промыш-
ленности, важно работать 
на опережение. Необходимо 
меняться, внедрять новые 
продукты, оперативно реаги-

ровать на новые требования 
рынка, искать новые пути 

развития. 
Перспективным 

направлением для 
себя считаем 
производство и 
поставки био-

т о п л и в а . 
В этом 

году мы запустили заво-
ды по выпуску пеллет – в 
поселке Новая Игирма и в 
Усть-Куте. Наши предприя-
тия имеют важное значение 
для всей Иркутской области. 
Они принесут экономиче-
ский эффект в виде новых 
рабочих мест и налоговых 
отчислений в бюджеты, с их 
помощью будут решены эко-
логические проблемы. Пел-
леты российского производ-
ства будут использоваться в 
качестве топлива на новых 
японских электростанциях, в 
Южной Корее и Великобри-
тании. Мы заключили двух-
летний контракт на поставку 
древесных топливных гра-
нул с крупным датским трей-
дером, который будет прода-
вать их в Европе.

Отдельные слова благо-
дарности хочется выразить 
нашим деловым партнерам, 
надеемся на дальнейшее пло-
дотворное сотрудничество. 
Спасибо вам, что вы верите в 
нас и всегда с нами!

В канун профессиональ-
ного праздника желаю всем 
неисчерпаемой энергии и 
новых производственных 
успехов. Пусть вам сопутству-
ет удача! 

Алексей ЖЕЛНЕЕВ,

генеральный директор 

«Русской Лесной Группы»

Уважаемые работники лес-

ного хозяйства, лесной охраны, 

лесозаготовительных и перераба-

тывающих предприятий, ветера-

ны отрасли, примите искренние 

поздравления с профессиональ-

ным праздником!

Леса Прибайкалья – одно из 
главных экономических и экологиче-
ских богатств России. Сегодня перед 
отечественным лесным хозяйством 
и лесоперерабатывающей промыш-
ленностью стоит немало задач. В их 
числе – повышение эффективности 
работы лесного комплекса, техноло-
гическое переоснащение и, конечно, 
социальная защита.

Все эти направления с успе-
хом реализуются на предприяти-
ях лесной отрасли Приангарья и 
Республики Бурятия. Работники 
предприятий бережно сохраняют 
традиции сибирского предприни-
мательства, ведут поддержку соци-
альных проектов, внедряют пере-
довые промышленные технологии.

ВСЖД и предприятия лесной 
отрасли являются надежными 
партнерами и работают в тесном 
взаимодействии, обеспечивая эко-
номическое благополучие страны.

В этот праздничный день желаю 
всем вам крепкого здоровья, семей-
ного благополучия и новых трудо-
вых достижений!

Начальник Восточно-Сибирской 

железной дороги 

В.Ф. ФРОЛОВ

Лесная Группа», спасибо за 
отличную работу и большой 
вклад каждого в развитие 
компании. Вы задаете высо-
кую планку во всем – в уме-
нии работать, профессиона-
лизме, качестве продукции. 

Устойчивое развитие «Рус-
ской Лесной Группы» дости-
гается за счет планомерного 
внедрения 
инно-

качества, позволяющее созда
вать изделия для 
комфортной 
жизни. 

меняться, внедрять новые
продукты, оперативно реаги-

ровать на новые требования
рынка, искать новые пути

развития. 
Перспективным

направлением для
себя считаем
производство и
поставки био-

т о п л и в а .
В этом

Уважаемые работники и ветераны лесной, 

целлюлозно-бумажной и деревообрабатывающей 

промышленности Иркутской области!

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

18 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ 

РАБОТНИКОВ ЛЕСА

Уважаемые ветераны и труже-

ники лесной отрасли Приангарья!

От всей души поздравляю 
работников лесозаготовительных 
и перерабатывающих предпри-
ятий, сотрудников лесной охраны, 
ветеранов лесохозяйственного и 
лесопромышленного комплексов с 
профессиональным праздником – 
Днем работников леса!

Лес – наше национальное 
богатство, и природа щедро одари-
ла им Прибайкалье. Все мы, жители 
Иркутской области, гордимся тем, 
что наш регион обладает уникаль-
ными лесными ресурсами, а лесная 
и деревообрабатывающая промыш-
ленность являются важными сек-
торами региональной экономики. В 
Приангарье эффективно работают 
крупные лесопромышленные ком-
плексы, создаются и успешно разви-
ваются малые предприятия отрасли.

Вместе с тем, сегодня лесное 
хозяйство Иркутской области нуж-
дается в повышении эффективности 
охраны лесов от пожаров, защиты 
от вредителей и болезней, а также 
от незаконных рубок. Важно, чтобы 
лесной бизнес, активно развиваясь, 
был экологически и социально ответ-
ственным. Бережное отношение к 
лесу – это, прежде всего, береж-
ное отношение к родному краю, к 
людям, живущим здесь. 

Сегодня наша общая задача – 
восстановить лесные ресурсы регио-
на, максимально эффективно исполь-
зовать их. Только объединив усилия 
общества и государства, мы сможем 
решить проблемы лесного комплек-
са, добиться повышения налоговой 
отдачи в бюджет от предприятий 
леспрома, сохранить наше «зеленое» 
богатство для будущих поколений!

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Иркутской обла-
сти желаю вам, уважаемые работни-
ки и ветераны лесной отрасли, новых 
достижений и успехов в труде, уве-
ренности в будущем, крепкого здо-
ровья и семейного благополучия!

Председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

Уважаемые работники и вете-

раны лесного комплекса Иркут-

ской области!

Примите искренние поздравле-
ния с профессиональным праздни-
ком – Днем работников леса. 

Мы, жители Прибайкалья, живем 
в регионе, где более 80% территории 
покрыто лесом. Это наше богатство, 
но мы несем ответственность за его 
рациональное использование, сбере-
жение и восстановление. 

Для правительства Иркутской 
области вопросы бережного лесо-
пользования, защиты лесов от неза-
конных рубок и от пожаров являют-
ся приоритетными. Сегодня особен-
но важно понять, все ли мы делаем 
для того, чтобы сохранить лесные 
запасы для будущих поколений.

Ваши усилия, направленные на 
сбережение и приумножение лесных 
богатств, достойны признания и под-
держки со стороны общества и реги-
онального правительства. Выражаем 
благодарность за ваш добросовест-
ный труд и преданность профессии.

Желаем вам крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, новых успехов 
и реализации намеченных планов!

Правительство Иркутской области

Фоторепортаж на сайте ogirk.ru
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9 сентября губернатор 

Сергей Левченко принял 

участие в работе Совета 

Федерации Федерального 

Собрания РФ в Китае. 

Делегацию возглавляла 

председатель СФ Валентина 

Матвиенко. В рамках 

визита в КНР состоялись 

встречи с председателем 

Республики Си Цзиньпином 

и председателем 

Всекитайского собрания 

народных представителей 

Чжаном Дэцзяном. 

Сергей Левченко 

стал единственным 

губернатором из России, 

принявшим участие в 

работе делегации.  

В Пекине глава региона выступил 
с докладом о развитии торгово-эконо-
мических отношений между Иркут-
ской областью и Китаем. Губернатор 
отметил, что в своем выступлении 
поднимал темы газопереработки, раз-
вития лесного комплекса, модерни-

зации старого международного аэро-
порта, а также налаживания более 
тесного сотрудничества с провинция-
ми Китайской Народной Республики.

Сергей Левченко сообщил, что 
китайская сторона с участием госу-
дарства уже в октябре готова рассмо-

треть предложения региона, касаю-
щиеся газопереработки и газохимии. 
С помощью государственных компа-
ний России и КНР также будут осу-
ществляться контроль и порядок в 
лесном комплексе. По вопросу, каса-
ющемуся международного аэропорта, 
губернатор подчеркнул, что его рекон-
струкция и модернизация – насущ-
ная задача. В Иркутскую область из 
Поднебесной в основном воздушным 
путем прибывают около 1 млн тури-
стов. По сравнению с 2015 годом, в 
этом году турпоток в регион из КНР 
увеличился в три раза, тогда как в Рос-

сии за первое полугодие нынешнего 
года эта цифра составляет всего 48%. 

– Руководство КНР очень живо 
интересуется ситуацией в нашем 
регионе и готово содействовать по 
государственной линии для установ-
ления более тесных взаимоотноше-
ний, – отметил, подводя итоги визита, 
Сергей Левченко. – Все предложе-
ния, которые я озвучил, были приняты 
и одобрены. Надеюсь, наше сотрудни-
чество станет более плотным.

Губернатор также рассказал, что в 
октябре запланированы поездка деле-
гации Иркутской области в КНР и 

встреча с представителями регионов, 
с которыми мы давно сотрудничаем 
– это провинции Ляонин и Хэйлунц-
зян. Кроме того, состоятся две пре-
зентации – одна в посольстве России 
в КНР, вторая в бизнес-центре для 
общения с деловыми кругами. 

Напомним, Сергей Левченко воз-
главляет регион, в этом году пред-
седательствующий в Ассоциации 
региональных администраций стран 
Северо-Восточной Азии. В нее входят 
70 регионов России, Китая, Монголии, 
Японии и Кореи. Губернатор обратил 
внимание на то, что в этом году плани-

руется подписание 
соглашения с одной 
из крупнейших 
провинций Вьетна-
ма, в перспективе 
– с Индией, под-
черкнув важность 
сотрудничества в 
рамках подобных 
соглашений.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея 

ГОЛОВЩИКОВА

Расширяем сотрудничество с Китаем
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Взяли ответственность 

на себя

После посещения ТЭЦ гости Бай-
кальска направились на производ-
ственную площадку БЦБК. Примеча-
тельно, что кроме Сергея Левченко 
никто из губернаторов области не 
бывал здесь после закрытия комби-
ната. Опустевшие производственные 
мощности представляют серьезную 
проблему, и решать ее надо в про-
цессе комплексного развития южного 
побережья Байкала. 

На это нацелена федеральная про-
грамма по охране озера Байкал, управ-
ление которой передается на регио-
нальный уровень. Сергей Левченко 
сообщил, что такое решение принято 
по его инициативе в ходе встречи с 
президентом страны. Передача полно-
мочий необходима, чтобы повысить 
эффективность действия программы, 
в полной мере учесть интересы насе-
ления, но без ущерба для экологиче-
ской безопасности. 

– На нас лежит большая ответ-
ственность за сохранение Байкала, – 
сказал Сергей Левченко. – Поэтому 
при решении любой проблемы надо 
использовать такие технологии, кото-
рые полностью отвечают решению 
этой задачи.

Будущий год объявлен в России 
годом экологии. Губернатор сообщил, 
что обратился к председателю орг-
комитета, спецпредставителю прези-
дента по вопросам природоохранной 
деятельности экологии и транспор-
та Сергею Иванову с предложением 
провести на Байкале экологический 
водный форум. На форуме с участием 
ученых, общественности, представи-
телей всех уровней власти необхо-
димо утвердить условия, при соблю-
дении которых будет осуществляться 
производственная деятельность. Уро-
вень этих требований должен 
быть очень высоким, 
чтобы ни у кого 
не остава-

лось сомнений, что Байкал остается 
самым чистым озером планеты. 

Природное богатство 

Совместить экологические инте-
ресы с потребностями людей 
позволит развитие на террито-
рии южного побережья Бай-
кала сельскохозяйственной и 
перерабатывающей отраслей 
промышленности, разно-
образных форм туризма. 
Поэтому правительство обла-
сти поддерживает усилия 
предпринимателей, которые 
готовы заняться данными 
видами деятельности. Это, в 
частности, касается освоения 
ресурсов, которыми распола-
гает сибирская тайга.

Убедиться в правильно-
сти такого подхода представи-
лась возможность во время посеще-
ния филиала компании «Байкальские 
травы». Он разместился на пусту-
ющих производственных площа-
дях бывшего комбината и занялся 
выпуском целебных сборов. Сырье 
для чайных смесей местные жители 
собирают в лесу, часть доставляется 
из других районов побережья. Заме-
ститель директора филиала Игорь 
Щербаков рассказал губернатору, как 
организовано производство, познако-
мил с продукцией.

Предприятие работает круглый 
год. Летом идет заготовка и сушка 
целебных трав, а зимой работники 
филиала фасуют готовую продукцию. 
Общий объем производства превыша-
ет три тонны сухих смесей, которые 
обладают высокими тонизирующими 
и целебными свойствами. Продукция 
пользуется большим спросом далеко 
за пределами 
И р к у т с к о й 
области, но 
этим потен-
циал «Бай-
кальских 

трав» 

далеко не исчерпывается. 
Хорошие перспективы откры-

ваются для расширения производства. 
Интерес к продукции предприятия 
проявляют покупатели из Китая. 

Без работы не останутся

Одна из проблем, которую необ-
ходимо решить в Байкальске, – обе-
спечить занятость бывших сотрудни-
ков комбината, которые остались без 
работы после закрытия предприятия. 
Для этого надо создавать новое эко-
логически чистое производство, рас-
ширять мощности уже действующих 
предприятий. Как это удается, губер-
натор интересовался во время посе-
щения цехов компании «Байкальские 

макароны».
Свою продукцию предпри-

ятие выпускает с 2012 года. 
Здесь установлены современ-
ные технологические линии 
для производства более 10 
видов макаронных изделий 

из высококачественных 
сортов муки. Более 
30 сотрудников ком-
бината уже полу-
чили новую квали-

ф и к а ц и ю 
работ-

ников пищевой промышленности, но 
«Байкальские макароны» расширяют 
производство и готовятся увеличить 
численность персонала до 100 чело-
век. Новые специалисты займутся 
хлебопечением, выпуском кондитер-
ских изделий, которые пользуются 
спросом у жителей Байкальска.

Хорошие перспективы для разви-
тия производ-
ства суще-
ству-
ют 

и у ООО «Байкал-Инком», которое 
выпускает питьевую воду «Волна Бай-
кала» в пластиковой и стеклянной 
упаковке. В ближайшей перспекти-
ве предприятие собирается присту-
пить к производству сокосодержащих 
напитков, используя продукцию соб-
ственного тепличного хозяйства.

Большие надежды работники 
предприятия связывают с создани-
ем в Байкальске ТОСЭР – террито-
рии опережающего социально-эко-
номического развития. Это новая 
форма поддержки деловой актив-
ности, которая предусматривает 
использование налоговых льгот для 
бизнеса. 

Юрий БАГАЕВ

Фото Александра ШУДЫКИНА 

Байкальский потенциал 

Руководство КНР очень живо интересуется 

ситуацией в нашем регионе и готово содейство-

вать по государственной линии для установле-

ния более тесных взаимоотношений. Все предложения, 

которые я озвучил, были приняты и одобрены. Надеюсь, 

наше сотрудничество станет более плотным.

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко
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Хорошие перспективы откры-

что обратился к председателю орг-
комитета, спецпредставителю прези-
дента по вопросам природоохранной 
деятельности экологии и транспор-
та Сергею Иванову с предложением 
провести на Байкале экологический 
водный форум. На форуме с участием 
ученых, общественности, представи-
телей всех уровней власти необхо-
димо утвердить условия, при соблю-
дении которых будет осуществляться 
производственная деятельность. Уро-
вень этих требований должен 
быть очень высоким, 
чтобы ни у кого 
не остава-

Общий объем производства превыша-
ет три тонны сухих смесей, которые 
обладают высокими тонизирующими 
и целебными свойствами. Продукция 
пользуется большим спросом далеко 
за пределами 
И р к у т с к о й 
области, но 
этим потен-
циал «Бай-
кальских 

трав» 

макароны».
Свою продукцию предпри-

ятие выпускает с 2012 года. 
Здесь установлены современ-
ные технологические линии
для производства более 10 
видов макаронных изделий 

из высококачественных 
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бината уже полу-
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С 8 сентября абоненты 

Tele2 на высокой 

скорости могут 

просматривать фильмы 

в HD-качестве, быстро 

скачивать файлы 

любых размеров, им 

доступны различные 

мультимедийные 

сервисы, приложения, 

онлайн-игры и многое 

другое. Альтернативный 

оператор мобильной 

связи запустил сеть 

четвертого поколения. 

Приангарье стало 25-м регио-
ном в России, где Tele2 запусти-
ла высокоскоростной мобильный 
интернет в стандарте 4G. В момент 
запуска сеть четвертого поколения 
охватила территории, где прожи-
вает половина населения региона. 
Воспользоваться новыми техноло-
гиями могут жители семи городов 
Иркутской области, в том числе 
Иркутска, Братска, Ангарска, 
Усть-Илимска, Усолья-Сибирско-
го, Черемхово и Бодайбо. Сеть 4G 
действует в частотных диапазонах 
800 и 1800 МГц. 

Технические специалисты ком-
пании запустили в эксплуатацию 
новое оборудование и модерни-
зировали действующие объекты 

сетевой инфраструктуры. Реали-
зуя проект модернизации сети, 
оператор установил современные 
модули Nokia Networks на более 
чем 1000 базовых станций. 

Как на презентации проекта рас-
сказал генеральный директор Tele2 
Сергей Эмдин, компания обеспечи-
вает быстрый мобильный интернет 
на территории 61 региона РФ. Такой 
охват был достигнут за очень корот-
кий срок – всего за два года!

– Запуск 4G в Иркутской обла-
сти – это важное событие как для 
региона, так и для нашей компа-
нии. Мы активно строим сеть чет-
вертого поколения по всей стране. 
В истории отечественного телеком-
рынка еще ни один сотовый опера-
тор не строил сети такими рекорд-
ными темпами. Приангарье стало 
четвертым регионом в Сибири, 
где есть быстрый интернет. Среди 
39 млн наших абонентов в России 
не только голосовые пользователи, 
но уже и около 10 млн активных 
пользователей мобильного интер-
нета, – сообщил Сергей Эмдин. 

До последнего времени мобиль-
ный интернет считался весьма 
полезным лишь при определенных 
обстоятельствах, например, в пути, 
но никак не способным полностью 
заменить Wi-Fi и проводной интер-
нет дома или на работе. Все изме-
нилось с появлением 4G. Мобиль-
ная сеть четвертого поколения обе-
спечивает более высокие скорости 
передачи данных по сравнению с 
2G и даже 3G, если сравнивать с 
Wi-Fi, работает на большей терри-
тории и стабильнее. А главное и, 
пожалуй, самое важное для про-

стых пользователей отличие стан-
дарта 4G в том, что он намного 
быстрее сетей предыдущих поко-
лений. Как говорят эксперты, допу-
стим, вы сделали фотографию или 
HD-видео и хотите отправить их 
по почте или выложить в соцсеть 
– благодаря 4G это можно сделать 
в 10 раз быстрее! Пользователи, 
подключившиеся к сети четверто-
го поколения, уже ощутили пре-
имущество видеоконференций, 
высококачественного потокового 
вещания и, конечно же, быстрой 
загрузки страниц в браузере. 

– Сейчас мы обеспечива-
ем стабильную связь в стандарте 
2G на территории, где проживает 
более 96% населения Приангарья. 
Скоростной мобильный интер-
нет и связь в стандарте 3G теперь 
доступны 82% жителей. И уже в 
момент запуска сети 4G мы обе-
спечили покрытие территории, где 
проживает более 50% всего населе-
ния региона. Tele2 продолжит раз-
вивать сеть LTE. В рамках нашего 
подписанного соглашения с обла-
стью по обновлению коммуникаци-
онной инфраструктуры, планируем 
инвестировать в обновление и раз-
витие, сюда также входят сети 4G, 
– 6,1 млрд рублей. В списке при-
оритетов – города с численностью 
населения свыше 20 000 человек, а 
также курортные и туристические 
зоны. Кроме того, мы планируем 
увеличивать емкость сети в местах 
с большим трафиком, – уточнил 
Антон Кондратов, директор иркут-
ского филиала Tele2. 

Наталья ДРОЗДОВА

Тele2 запустила 
в Приангарье 4G

ТЕХНОЛОГИИ

К 2018 году вся Россия должна 

перейти на цифровое телевидение. 

С этого же времени планируется 

отключение привычного аналогового 

ТВ. В Иркутской области ведется 

активная работа по строительству 

телерадиовещательной сети. Сегодня 

практически во всех городах и 

селах Приангарья доступен первый 

мультиплекс – 10 телеканалов. 

Оборудование для приема сигнала 

второго пакета цифрового вещания 

также установлено во многих 

населенных пунктах, но пока 

запущено только в ряде крупных 

городов области. 

Переход на «цифру»

– Телевидение переходит на новый формат 
вещания, – отмечает директор филиала Россий-
ской телевизионной и радиовещательной сети 
(РТРС) «Иркутский ОРТПЦ» Иван Богданов. – 
Если сравнивать с аналоговым ТВ, то цифровой 
сигнал дает высокое качество, то есть без шумов 
и ряби, а также большее количество каналов. 

Цифровое телевидение пришло в Иркутскую 
область еще в 2012 году, когда было построено и 
запущено в тестовом режиме 27 телерадиовеща-
тельных станций. Двумя годами ранее в Иркут-
ске построили Центр кодирования и мульти-
плексирования, куда и поступает сигнал со спут-
ника для обработки. По словам Ивана Богданова, 
в Приангарье планировалось построить 152 теле-
радиовещательных станции. В труднодоступных 
территориях (таких обозначено около 60) будет 
спутниковое вещание. На сегодняшний день в 
режиме тестового вещания находится 151 стан-
ция, еще одну, в Усолье-Сибирском, предпола-
гается установить в октябре этого года – сейчас 
идет поставка оборудования, его монтаж.

Как отметил Иван Богданов, работа по охвату 
Иркутской области цифровым телевизионным 
вещанием выполняется по плану, согласно Феде-
ральной целевой программе. На сегодняшний 
день первый мультиплекс доступен 90,9% насе-
ления региона. Это города, районные центры 
и крупные поселения, в которых проживают 
более 500 человек. В первый пакет телеканалов 
вошли все центральные: Первый канал, Рос-
сия-1, Россия-24, Матч-ТВ, Культура, ОТР, ТВЦ, 
Карусель, НТВ, 5-й канал и три радиостанции.  

Во второй мультиплекс, который пока досту-
пен далеко не всем в Приангарье, вошли еще 10 
каналов: Рен-ТВ, Спас, СТС, Домашний, ТВ3, 
Пятница, Звезда, Мир, ТНТ и МузТВ. 

На сегодняшний день передатчики второго 
мультиплекса установлены в 79 населенных пун-
ктах области. До конца текущего года планиру-
ется охватить оставшиеся 73 города и поселения. 
В работе сегодня пять передатчиков второго 
мультиплекса.

– Часть станций по вещанию второго муль-
типлекса находится в режиме ожидания по 
просьбе РТРС, – пояснил Иван Богданов. – 
Ориентировочных сроков ввода в эксплуатацию 
вещателями не указано. Таким образом, сегодня 
второй пакет могут смотреть в Иркутске, Ангар-
ске, Братске, Усть-Илимске и Черемхово. 

Как подключить

Для просмотра цифрово-
го эфира необходим теле-
визор, который поддер-
живает формат DVB-T2 
(новое поколение). Хотя 
«цифру» можно смотреть 
и на старых телевизорах, 
где есть входы для обыч-
ной антенны и для под-
ключения видеоплеера. 
Для этого необходимо при-
обрести приставку-ресивер, 
так называемый ТВ-тюнер 
стандарта DVB-T2. Стоит обо-
рудование в пределах 1–2 тыс. 
рублей. 

Кроме того, потребуется антенна дециме-
трового (ДМВ) диапазона (при аналоговом под-
ключении она должна принимать сигналы таких 
телеканалов, как СТС, Рен-ТВ или ТНТ). Антен-
на может быть комнатной, но только в зонах 
уверенного приема – в крупных городах. В 
деревне, на даче или других местах, удаленных 

от ретранслятора, «цифру» пой-
мать удастся лишь с помощью 

наружной антенны. При ее 
выборе необходимо учиты-

вать несколько факторов: 
насколько она удалена от 
ретранслятора, какова 
мощность передатчика, 
плотность застройки, есть 
ли возвышенности, про-
мышленные или бытовые 

помехи. Специалисты сове-
туют приобретать наружную 

антенну с усилителем, чтобы 
получить «качественную» кар-

тинку, особенно второго мульти-
плекса, который находится в более 

высоком диапазоне частот и более подвер-
жен климатическим влияниям. 

– Необходимо избегать размещения антен-
ны вблизи экранирующих поверхностей и 
активных генераторов «помех». К примеру, 
на чердаке под крышей из металлочерепицы, 
вблизи линий электропередач и других пере-
дающих сигналы объектов, – советует замести-

тель директора иркутского филиала РТРС Игорь 
Маковлев. 

После того как антенна установлена, ее сле-
дует подключить к ресиверу, а последний при-
соединить к телевизору с помощью видео- и 
аудиокабеля (как видеоплеер). Затем включить 
приставку и ТВ. В меню телевизора необходимо 
выбрать источник входного сигнала (HDMI, AV, 
SCART и др.) и перевести его в режим работы 
«через приставку» (опять же по аналогии с виде-
оплеером). Только после этого в меню приставки 
произвести автоматический поиск цифровых 
телепрограмм, используя инструкцию по экс-
плуатации. Можно выполнить и ручной поиск, 
введя в соответствующем разделе меню номер 
канала или частоту. Например, для Иркутска и 
Ангарска – это 38 на первый мультиплекс и 57 
на второй. Для других населенных пунктов дан-
ные сведения можно получить на сайте иркут-
ского филиала РТРС http://irkutsk.rtrs.ru или по 
телефону 34-40-58. 

– Можно смотреть параллельно кабельное и 
цифровое ТВ, для этого достаточно провести ряд 
технических мероприятий, в частности, уста-
новить специальный разделитель, – отметил 
Игорь Маковлев. – Кроме того, есть возмож-
ность подключения одновременно цифрового 
и аналогового телевидения на приставке стан-
дарта DVB-T2. Смотреть программы цифрово-
го эфирного вещания можно и на компьюте-
ре. Для этого потребуется цифровой USB-тюнер 
и программное обеспечение. При его покупке 
единственным требованием является поддержка 
тюнером стандарта сжатия MPEG-4.

Специалисты РТРС напомнили, что в 2018 
году завершится Федеральная целевая про-
грамма перехода на цифровое телевизионное 
вещание. С этого времени начнется поэтапное 
отключение аналогового ТВ (только по обще-
российским, общедоступными обязательным 
каналам в населенных пунктах, где проживает 
менее 100 тыс. человек и где есть вещание в 
цифровом формате). По остальным населенным 
пунктам решение будут принимать вещатели 
данных каналов. В перечень обязательных обще-
доступных телеканалов, подлежащих распро-
странению без взимания платы за их просмотр, 
вошли все 20, включенных в первый и второй 
мультиплексы. Судьба аналоговой трансляции 
остальных каналов, не вошедших в данный спи-
сок, пока неизвестна. Также до сих пор не решен 
вопрос по третьему мультиплексу, который пла-
нировался как коммерческий, то есть платный 
пакет телеканалов. 

Елена ПШОНКО 

В перечень обязательных 

общедоступных телеканалов, 

подлежащих распростране-

нию без взимания платы за их 

просмотр, вошли все 20, вклю-

ченных в первый и второй 

мультиплексы. Судьба анало-

говой трансляции остальных 

каналов, не вошедших в дан-

ный список, пока неизвестна.

Цифровое телевидение для всех

Передатчики 

второго 

мультиплекса 

установлены в 

79 

населенных пунктах 

Иркутской 

области.

Схема 

подключения

ЗНАЙ НАШИХ!

Итоги конкурса национальной 

премии Russian Event Awards 

Сибири и Дальнего Востока 

подвели во Владивостоке 11 

сентября. Наград удостоены пять 

проектов Иркутской области. 

Конкурс проходит при поддержке 
Ростуризма. Его цель – популяризация 
событийного туризма, привлечение инве-
стиций в отрасль. Проекты победителей 
включат во всероссийский календарь тури-
стических событий. Организаторы обеща-
ют оказать содействие в их реализации.

От Иркутской области в конкурсе уча-
ствовали 19 проектов. Награды достались 
проектам Братска. Так, лучшим туристи-
ческим событием исторической направ-
ленности Сибири и Дальнего Востока 
признано празднование 385-летия Брат-
ска острожного и Дня Святой Троицы. В 
номинации «Лучшее туристическое собы-
тие в области культуры» третье место 
получил фестиваль деревянных скульп-
тур «В гостях у сказки» (Братск). Третье 
место в номинации «Лучшая площадка 
для проведения туристического события» 
завоевал архитектурно-этнографический 
музей под открытым небом «Ангарская 
деревня» (Братск). Специальный диплом 
вручен за создание межрегиональной 
коммуникационной площадки в Братске 
«XIV Международная ярмарка социаль-
но-педагогических инноваций». Специ-
ального диплома «За вклад в развитие 

духовной культуры» удостоен ХVII Реги-
ональный фестиваль духовной музыки 
«Рождественская звезда» (Братск). 

Проекты, которые заняли 1, 2, 3 места 
и Гран-при регионального этапа, примут 
участие в финале Национальной премии 
«Russian EventAwards». Он пройдет 13–15 
октября в Ярославле.

Юрий ЮДИН

КСТАТИ

Агентство по туризму Иркутской области 
составляет событийный календарь. В него 
будут включены самые интересные события 
текущего года и новые мероприятия, под-
черкивающие уникальность нашего региона.

Турпроекты Братска 
Вошли в финал 
национальной премии
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Объекты переписи
Руководитель Территориального 

органа Федеральной службы государ-
ственной статистики по Иркутской 
области Ирина Иванова проинформи-
ровала, что в организации переписи 
участвовали 793 человека. Более 90% из 
них – женщины, половина из которых 
имеют высшее образование. 

Переписчики побывали в 193 сель-
скохозяйственных организациях, 2,4 
тыс. КФХ, 67 ИП, обследовали 184,7 тыс. 
личных подсобных хозяйств (ЛПХ), 
посетили 1,1 тыс. садоводческих, ого-
роднических и дачных объединений.

Всего в регионе было переписано 
265,7 тыс. объектов. Под перепись попа-
ло 1,3 млн га земли. Из них 55% земель 
сельскохозяйственных организаций, 
34% – территории, занятые КФХ, 18% 
принадлежат ЛПХ, 2% – земли неком-
мерческих организаций.

Впервые в переписи этого года 
были применены новинки – электрон-
ные отчеты. Но ими воспользовались 
далеко не все. Менее 50% сельскохо-
зяйственных организаций подали све-
дения в электронном виде, в ЛПХ уда-
ленно отчитались 33% респондентов, 
19,7% микропредприятий. Представи-
тели КФХ такую форму отчета проиг-
норировали. При сборе информации в 
50% случаев применялись планшетные 
компьютеры.

После переписи проводился и кон-
трольный обход выбранных участков. 
Ему подверглись 7 тыс. (менее 3%) ранее 
переписанных объектов. Повторные 
обходы помогли переубедить тех, кто 
в первом случае отказался участвовать 
в переписи. Такие факты были зафик-
сированы в Аларском, Братском, Зала-
ринском, Казачинско-Ленском, Усть-
Илимском, Иркутском районах.

Всего 775 (0,3% от всех опрошен-
ных) респондентов отказались отвечать 
на вопросы сельхозпереписчиков. Из 
них самыми недоверчивыми (252 чело-
века) оказались жители Иркутского 
районов. В Куйтунском районе от пере-
писки уклонились 86 человек, в Черем-
ховском – 84, Шелеховском – 35.

В Иркутский Росстат доставлено 
более 5 тонн заполненных переписных 
листов. Экспертам предстоит провести 
их сканирование, кодирование и про-
контролировать правильность заполне-
ния. 

– С 21 октября по 20 декабря все 
обработанные данные будут переданы 
на федеральный уровень. Предвари-
тельные итоги переписи-2016 станут 
известны в четвертом квартале 2017 
года, окончательные – в четвертом 
квартале 2018 года, – резюмировала 
Ирина Иванова.

Ослики, киви, коррида 
Переписчики по итогам опросов 

заполняли спецанкету, как рассказа-
ла заместитель руководителя органа 
Федеральной службы государствен-
ной статистики по Иркутской области 

Елена Сигачева. Итоги анкетирова-
ния показали, что 70,5% респондентов 
положительно отнеслись к процессу 
и факту переписи. 27% отнеслись ней-
трально и только 3% – негативно.

Наиболее недоверчивыми ока-
зались представители КФХ, 
наиболее приветливыми 
– представители ЛПХ. 
Многие, кто не попал в 
выборку сельхозпере-
писи, сами приглаша-
ли переписчиков к 
себе на подворье и с 
готовностью отвеча-
ли на вопросы.

Больше всего 
информации о себе 
скрывали горожане 
(3%), меньше (1%) – 
представители сельской 
местности. По мнению пере-
писчиков, 41–47% опрошенных 
говорили правду, 11% респондентов, 
напротив, информацию скрывали.

Затруднений в ответах не испыты-
вали представители КФХ, были затруд-
нения у представителей ЛПХ. В основ-
ном это касалось вопросов о земле и 
видах выращиваемых культур.

Пожилые люди, встречая перепис-
чиков, охотно рассказывали о саде-ого-
роде и даже были готовы поделиться 
секретами выращивания высоких уро-
жаев. Имели место и забавные случаи. 
В Нукутском районе владельцы ЛПХ, 
посмотрев рекламу по телевизору, так 
и подумали, что к ним придет мужчина 
из телевизионного ролика. 

Переписчики столкнулись с тем, что 
жители Приангарья выращивают нео-
жиданных животных и культивируют 
редкие растения. Так, например, жите-
ли Зимы выращивают удивительных 

кур «брама», 
фермер в Нуку-
тах разводит 
овец редкой 

породы «дорпер». Эта порода хороша 
тем, что ее не надо стричь – особи 
линяют сами. В этом же хозяйстве 
живет удивительная парочка – ослики 
Стеша и Султан. В том же Нукутском 
районе многие фермеры держат яков. 
В селе Калинино Катангского района 
успешно разводят не только оленей, но 
и, несмотря на холодный климат, пчел.

В КФХ деревни Дальняя Закора 
Жигаловского района держат почти 
все виды сельскохозяйственных 
животных. Кролики-великаны, цесар-
ки, индоутки – кто только не живет 
на подворьях жителей области. В садах 
и огородах жителей Приангарья про-
израстают шефердия, (американская 
облепиха), дальневосточное киви, ази-
мина трехлопастная (банановое дере-
во), красный лимон, черный орех, 
арбузы, дыни, столовый виноград. В 

Катангском районе арбузы выращива-
ют в теплице.

При переписи случались и откро-
венные курьезы. В селе Петрово 
(Жигаловский район) прямо в при-
сутствии переписчика опоросилась 
свинья. Новых поросят в перепись не 
включили. В Тайшетском районе пере-
писчик невольно стала участником 
корриды. В селе Мироново Киренско-
го района переписчика напугали змеи, 
которые спокойно ползают по деревне. 
Там же городские дети, приехавшие на 
каникулы, обнаружили «черных смеш-
ных поросят», на поверку оказавшихся 
медвежатами. Еще пятерых перепис-
чиков покусали собаки, но страховых 
случаев при исполнении не произошло.

Определить вектор 
развития АПК

Министр сельского хозяйства 
Иркутской области Илья Сумароков 

рассказал, что на проведение пере-
писи было выделено 27 млн рублей. 
На 5 сентября было освоено 25 млн 
рублей. Основные расходы (16 млн 
рублей) составили ГСМ и транспорт. 
Для Катангского и Киренского районов 
из-за труднодоступности дополнитель-
но из областного бюджета выделили 
еще 780 тыс. рублей. 

– По итогам переписи предстоит 
оценить состояние АПК, сопоставить 
данные со статистикой прошлых лет и 
определить вектор развития отрасли, 
– заявил министр.

Он отметил, что для работы мини-
стерство использует данные управле-
ния Росреестра по Иркутской обла-
сти. По информации, в последние 
годы в регионе увеличилось коли-
чество крестьянских (фермерских) 
хозяйств и посевной площади. Если 
в 2006 году, когда проводилась пер-
вая сельскохозяйственная перепись, 
КФХ было 3331, то в 2015-м уже 3526 
хозяйств, возросла посевная площадь 
с 108,7 тыс. га до 250,4 тыс. га. Причем 
количество соглашений, заключенных 
между КФХ и министерством сель-
ского хозяйства Иркутской области, 
выросло с 352 в 2010 году до 1037 в 
2015 году.

– Большой рост производства у 
КФХ, на них мы возлагаем надежды, 
– сказал Илья Сумароков. – Для под-
держки этой категории сельхозпроиз-
водителей работают программы «Начи-
нающий фермер» и «Развитие семей-
ных животноводческих ферм».

Доля производства зерновых в 
КФХ по отношению к крупным сель-
хозорганизациям сегодня составляет 
40%. Предполагается, что к 2025 году 
доля производства зерна в КФХ будет 
составлять уже 50%.

Госпрограммы 2008 года, направ-
ленные на поддержку аграрного секто-
ра России, родились именно по итогам 
переписи 2006 года. Объемы произ-
водства в Иркутской области и других 
регионах растут, потому что госпро-
граммы работают, идет отдача, видны 
результаты.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Аграрный сектор: пересчитали всех
СТАТИСТИКА

Сведения, полученные в ходе Всероссийской 
сельскохозяйственной переписи 2016 года, снова 
удивили специалистов. На этот раз эксперты изумились 
тому, что жители Приангарья выращивают редкие 
растения и диковинных животных. О том, что еще 
изменилось в аграрном секторе региона за последние 
10 лет, рассказали организаторы переписи.

КТО ОТКАЗАЛСЯ 

ОТВЕЧАТЬ НА ВОПРОСЫ 

СЕЛЬХОЗПЕРЕПИСЧИКОВ 

(ЧЕЛОВЕК)

Всего 775 
(0,3% от всех опрошенных)

252 ИРКУТСКИЙ РАЙОН

86   КУЙТУНСКИЙ РАЙОН

84  ЧЕРЕМХОВСКИЙ РАЙОН

35  ШЕЛЕХОВСКИЙ РАЙОН

  И ДРУГИЕ

В Приангарье подвели предварительные 
итоги Всероссийской сельхозпереписи

– Юрий Матвеевич, вы много 
лет занимаетесь картофелем, в 
том числе элитным. Расскажите, 
какие сорта предпочтительнее 
разводить в нашем регионе?

– Картофель – «второй хлеб». 
Его семена должны хорошо хра-
ниться, быть устойчивы к вреди-
телям. Все зависит и от того, для 
каких целей вы картофель выра-
щиваете – разные сорта хороши 
на разные нужды. Для супов хорош 
сорт «Невский». На пюре отлично 
подойдут «Розара», «Андретта». 
У нас в хозяйстве мы культиви-
руем четыре сорта – «Розара», 
«Невский», «Зекура» и «Ред Скар-
летт». Для выращивания в личных 
подворьях больше походит «Зеку-
ра» и «Розара». Один сорт сажать 
не рекомендую, лучше выращи-
вать сразу два, желательно сажать 
картошечку желтую и красную. 
Какой-нибудь сорт из двух обяза-
тельно даст урожай.

– Какими должны быть семе-
на для посадки?

– Чистыми, ровными, здоро-
выми. Когда сорт вырождается, 
клубень становится корявым. Не 
надо использовать такой семен-
ной материал. Если видите, что 
картошка черная – значит, пере-
кормлена азотом, или в ней нару-
шено соотношение микроудо-
брений. Или это признак стрес-
са, перенесенного овощем. К его 
факторам относятся переохлаж-
дение, излишня влага.

Все предпочитают, чтобы на 
клубне было поменьше глазков. 
Был такой прекрасный урожай-
ный сорт «Тулунский». Но он 
имел глубокие глазки, и по этой 
причине его вывели из оборота. 

Обязательно надо занимать-
ся сортообновлением. По осени 
от нового урожая нужно выби-
рать ровные красивые клубни из 
гнезд. Непременно надо обследо-
вать клубень на наличие заболе-
ваний. Примерно 18% частного 
сектора в селах Ширяево и Горя-
шино Иркутского района зараже-
но нематодой.

СОВЕТЫСОВЕТЫ

По статистике, производство По статистике, производство 
картофеля сегодня более чем картофеля сегодня более чем 

на 90% сконцентрировано в на 90% сконцентрировано в 
частном секторе. Что нужно частном секторе. Что нужно 

знать об этом нужном и знать об этом нужном и 
полезном овоще? На вопросы полезном овоще? На вопросы 

«Областной» отвечает эксперт, «Областной» отвечает эксперт, 
генеральный директор генеральный директор 

предприятия «Иркутские предприятия «Иркутские 
семена» Юрий Ширяев.семена» Юрий Ширяев.



Слово о «втором хлебе»
В Приангарье сезон уборки картофеля 
в самом разгаре
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ПРОЕКТ

В фермерских 
хозяйствах 
Приангарья началось 
строительство 
современных убойных 
цехов. Это стало 
возможным благодаря 
грантам областного 
минсельхоза, 
предоставленным 
на развитие 
сельскохозяйственных 
потребительских 
кооперативов. В КФХ 
Андрея Пинигина из 
Усть-Удинского района 
убойный цех откроется 
в следующем году. 

Необходимость иметь в 
регионе убойные цеха диктует 
технический регламент Тамо-
женного союза «О безопасно-
сти мяса и мясной продукции», 
который запрещает забой 
скота для продажи частным 
способом. Вступивший с 1 мая 
2014 года документ, конечно, 
не возбраняет забивать скот 
у себя во дворе для личного 
пользования. Но ветеринарную 
справку теперь можно полу-
чить только через убойный цех 
и никак иначе. Как утверждают 
специалисты, такие требова-
ния позволят усилить контроль 
качества мясной продукции.

В Приангарье не так много 
сертифицированных убойных 
цехов, отвечающих совре-
менным требованиям. В Усть-
Удинском районе цех, который 
откроется в 2017 году в КФХ 
Пинигина, станет первым. К 
таким площадкам со стороны 
ветеринарной службы предъяв-
ляются повышенные санитар-
но-гигиенические требования, 
нормы пожарной и электро-
безопасности.

Фермерское хозяйство 
Пинигина было организовано 
в 2006 году. Андрей стал право-
преемником своего отца Викто-
ра Александровича, человека в 
Усть-Удинском районе извест-
ного, почетного фермера, 
заслуженного работника сель-
ского хозяйства России.

В прошлом году здесь было 
произведено 3,6 тыс. литров 
молока, 570 центров мяса. Вало-
вый сбор зерна составил 2130 
центнеров. 

– В этом году мы посеяли 
70% элитного зерна. А годом 
ранее были засуха и недобор по 
семенам, – вспоминает фер-
мер.

Нынче посевная площадь 
составила 1,4 тыс. га, 650 га 
паров и 200 га сенокоса. Еже-
годно фермер добавляет в 
обработку не менее 200 га 
пашни. 

Хозяйство развивается 
постепенно. Техника приобре-
тена в кредит – шесть тракто-
ров, три комбайна, четыре гру-
зовых автомобиля. В КФХ есть 
современное зернохранилище. 
В прошлом году запустили в 
эксплуатацию новую сенаж-
ную яму. 

На базе КФХ работает 
потребительский кооператив 
«Озерок» по закупу мяса у 
населения. Здесь мясо разде-
лывают, коптят, готовят фарш. 
Вся произведенная у Пини-
гина продукция поставляется 
на рынки района и области, а 
также в детские сады.

Сегодня поголовье КРС 
насчитывает 275 голов скота, 
из которых 100 – дойное 
стадо. Несколько лет назад 
Андрей Викторович запустил в 
дело новую молочно-товарную 
ферму. Отличие этого произ-
водства в том, что оно прак-
тически все механизировано. 
Молокопровод, кормораздат-
чик, чистка и поение животных 
производятся автоматически. 

Запущенная доильная уста-
новка состоит из молокопро-
вода, доильных аппаратов, 
молокоприемника, вакуумного 
и молочного насосов, а также 
автомата промывки. Для очист-
ки системы транспортировки 

и приема молока исполь-
зуется специальный 

пыж, который авто-
матически передви-
гается по трубам 
и удаляет остатки 
доения во избежа-
ние размножения 
вредных бактерий. 

В процессе дойки 
молоко поступает 
из специальных 

аппаратов в 

молокоприемник, затем нака-
пливается в танке-охладителе 
швейцарского производства. 
На новой ферме размещено 60 
голов КРС, есть бокс для ново-
рожденных телят.

– В 2016 году мы получили 
грант областного минсельхоза 
на развитие потребкооперации. 
И встал вопрос строительства 
современного убойного цеха. 
Сама жизнь заставила заняться 
его строительством, – расска-
зывает Андрей Пинигин.

Это будет убойный цех мощ-
ностью 30 голов КРС в смену. 
Кроме того, для цеха закупят 
автомобиль-рефрижератор 
и авто для перевозки скота. 
Сумма гранта составила 10,8 
млн рублей. Из собственных 
средств фермер вложит в стро-
ительство еще 12 млн рублей. 

Место для убойного пун-
кта выбрано подходящее – 
оно удобно для доставки скота 
и вывоза продукции. В цехе 
предусмотрены места для прове-
дения ветеринарно-санитарного 
осмотра и экспертизы сырья. 
Предприятие будет полностью 
соответствовать современным 
стандартам.

Здесь предусмотрено 
забойное отделение, в пер-
спективе будет смонтировано 
оборудование для переработки 
мяса, морозильник. В одном из 
отделений разместится каби-
нет ветеринара.

– На базе КФХ Андрея 
Пинигина планируется глубо-
кая переработка мяса. Убой-
ным цехом смогут восполь-
зоваться и частники, получая 
за свою продукцию фикси-
рованную цену. Это оградит 
их от бессовестных перекуп-
щиков, – комментирует мэр 
Усть-Удинского района Сергей 
Чемезов.

В планах у фермера – орга-
низовать на базе своего КФХ 
племенной репродуктор КРС, 
докупить породу симменталов 
и герефордов, а также постро-
ить откормочный цех. Пока 
речь идет о 30 головах КРС, 
соответственно придется рас-
ширять и кормовую базу.

Работы впереди много.

Людмила ШАГУНОВА
Матрены БИЗИКОВОЙ

Грант для фермера
В Усть-Удинском районе строят убойный цех

В 2016 
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получи-

ли грант областного 
минсельхоза на раз-

витие потребкоопе-
рации. И встал вопрос 

строительства совре-
менного убойного цеха. 

Сама жизнь заставила 
заняться его строитель-
ством.

Глава КФХ Андрей ПИНИГИН
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– В таком случае, где же 
покупать семена?

– Где попало точно нельзя 
покупать. Не надо использовать 
китайские семена на посадку. 
Китайцы балуются химией, и 
до нового урожая картофель, 
выращенный из таких семян, 
вряд ли долежит. Да и вкус у 
него не тот. Покупать семена 
надо в специализированных 
предприятиях и организаци-
ях, имеющих сертификат и 
лицензию. Рекомендую науч-
ную кафедру ИГСХА им. Еже-
вского. Его специалисты ведут 
научную работу, там на выходе 
три новых сорта. Рекомендую 
сорт «Сарма». Для огорода он 
очень подходит.

– А что нужно для карто-
фельного огорода?

– Картофель сильно 
не любит глину, суглинки. 
Структура почвы должна быть 
хорошей. Прежде чем вно-
сить те или иные удобрения, 
надо взять почву на анализ 
и разобраться, каких микро-
элементов ей не хватает. Это 
делается в агрохимических 
лабораториях. После экс-
пертного заключения станет 
ясно, что нужно вашей земле. 
Все удобрения надо вносить 
комплексно. В бытовых усло-
виях отлично подойдет зола. 
Компост хорош под посад-
ку картофеля. Он улучшает 
структуру почвы. Я также 
рекомендую заниматься седе-
ратами – сажать на поле для 
посадки картофеля одну треть 
седератов – донник, белую 
горчицу. Эти растения чистят 

почву, выводят из нее вред-
ные микроорганизмы. Вы 
результаты увидите уже через 
год. Что еще надо картофелю? 
Сорнякам – бой! На поливе 
не экономить!

– В какой период правиль-
но начинать копать карто-
фель?

– Надо смотреть, какой у 
вашего сорта картофеля веге-
тативный период? Можно 
выборочно подкапывать, смо-
треть количество и размер 
клубней. Не ждать, пока ботва 
засохнет и упадет! Это рас-
пространенное заблуждение! 
Кожура у готовой картошеч-
ки должна быть прочной, чтоб 
ногтем содрать было сложно. 
В начале сентября надо скаши-
вать ботву, чтобы клубни были 

более подготовлены к наступа-
ющей зиме.

Обязательно проводи-
те сортировку картофеля – 
помещайте его под навес или 
в гараж. Пусть свежевыко-
панный картофель полежит 
недели три в темноте, в про-
ветриваемом помещении. Это 
лечебный период. Больные 
клубни проявятся, их будет 
легко распознать. Семена 
будущего урожая могут поле-
жать и на солнышке, ничего 
страшного, что они позеле-
неют.

– Как правильно хранить 
картофель?

– В хранилище должна 
быть вентиляция. Температу-
ра – от 1 до 3 градусов тепла, 
оптимально – 2 градуса тепла. 
Высота насыпанного карто-
феля не должна превышать 
120 см. Картофель не любит 
сырости, влажности. Надо, 
чтобы при закладке он 
был чистым. Больные 
клубни убираем, 
это называется 
ф и т о п р о -
полка. А 

вообще, надо меньше 
беспокоить картошку 
в период хранения. 

Людмила 
ШАГУНОВА

Фото Матрены 
БИЗИКОВОЙ

более подготовлены к наступа-
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те сортировку картофеля – 
помещайте его под навес или 
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панный картофель полежит 
недели три в темноте, в про-
ветриваемом помещении. Это 
лечебный период. Больные 
клубни проявятся, их будет 
легко распознать. Семена 
будущего урожая могут поле-
жать и на солнышке, ничего 
страшного, что они позеле-
неют.

– Как правильно хранить 
картофель?

– В хранилище должна 
быть вентиляция. Температу-
ра – от 1 до 3 градусов тепла, 
оптимально – 2 градуса тепла. 
Высота насыпанного карто-
феля не должна превышать 
120 см. Картофель не любит 
сырости, влажности. Надо, 
чтобы при закладке он 
был чистым. Больные
клубни убираем, 
это называется 
ф и т о п р о -
полка. А 

вообще, надо меньше 
беспокоить картошку 
в период хранения. 

Людмила 
ШАГУНОВА

Фото Матрены 
БИЗИКОВОЙ

Не надо ждать, пока ботва засохнет и упадет! Это распро-
страненное заблуждение! Кожура у готовой картошечки 
должна быть прочной, чтоб ногтем содрать было сложно. 

В начале сентября надо скашивать ботву, чтоб клубни были более 
подготовлены к зиме. Обязательно проводите сортировку картофеля 
– помещайте его под навес или в гараж.  

Генеральный директор предприятия «Иркутские семена» 
Юрий ШИРЯЕВ
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В здании правительства выставка 
будет работать до 19 сентября, а затем 
побывает на родине Афанасия Бело-
бородова в Шелеховском районе.

– Наши земляки внесли значи-
тельный вклад в Великую Победу, про-
явили подлинный героизм на фронте и 
в тылу. Приангарье особенно гордится 
Афанасием Павлантьевичем Белобо-
родовым, дважды Героем Советского 
Союза. Открытие выставки – это наш 
вклад в патриотическое воспитание 
молодежи. Сейчас мы работаем над 
вопросом издания учебников по исто-
рии, в которые будут включены мате-
риалы о героях-сибиряках, – сказал 
губернатор Иркутской области Сер-
гей Левченко.

Участники мероприятия возло-
жили цветы к памятнику Афана-
сию Белобородову, а затем разго-
вор о патриотическом воспитании 
молодежи продолжился с предста-
вителями Иркутского землячества 
«Байкал». Визит делегации наших 
московских земляков приурочен к 
празднованию 355-летия Иркутска. 
График работы плотный: делегация 
землячества не только встретилась 
с губернатором Сергеем Левченко, 
но и пообщалась с вице-спикером 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области Андреем Лабыгиным, 
побывала в Байкальском государ-
ственном университете и музее 
истории города.

В парламентской встрече участво-
вали первый заместитель председате-
ля правления президентского совета 
Иркутского землячества «Байкал», 
летчик и писатель Валерий Хайрюзов, 
исполнительный директор земляче-
ства Галина Миронова, заслуженный 
юрист России Григорий Шумский и 
собственный корреспондент газеты 
«Труд» Анатолий Журин. Вице-спике-
ру ЗС Андрею Лабыгину рассказали о 
работе, проводимой землячеством по 
созданию документальных фильмов о 
знаменитых земляках. Видеотека зем-
лячества включает уже более десяти 
фильмов. Некоторые из них, напри-
мер, фильм «Иркутские мальчишки» и 
фильм о Валентине Распутине были с 
большим успехом показаны в Крыму. 
Члены делегации попросили у депута-
тов содействия для широкого показа 
этих фильмов и на иркутском теле-
видении. Андрей Лабыгин пообещал 
помочь, отметив, что такие фильмы, 
содержащие малоизвестные широкой 
публике факты о легендарных зем-
ляках, имеют большое историческое 
значение, играют серьезную роль в 
патриотическом воспитании молодых 
людей.

– Такие встречи давно стали 
доброй традицией, и всякий раз депу-
таты Законодательного Собрания 
стараются претворить в жизнь обо-
значенные идеи и предложения, – 
сказал Андрей Лабыгин, обращаясь 
к землякам. – Наше взаимодействие 
должно быть более тесным, сотрудни-
чество по решению ряда вопросов на 
благо нашего региона нужно усилить. 
И мы будем в этом направлении рабо-
тать. Для нас всегда очень ценны ваши 
советы и предложения.

В ходе беседы Григорий Шумский 
поинтересовался тем, как в течение 
года были выстроены у депутатов Зак-
собрания отношения с губернатором 
Иркутской области Сергеем Левчен-
ко, избранным на эту должность в 
сентябре прошлого года.

– Мы не ставим политику на пер-
вое место при взаимоотношениях с 
губернатором и правительством, а, 
прежде всего, уважительно относимся 
к выбору населения нашего региона, 
– подчеркнул Андрей Лабыгин. – За 
год выстроились нормальные, рабо-
чие, вполне конструктивные отноше-
ния. Работа Заксобрания направле-
на, в первую очередь, на отстаивание 
интересов жителей Приангарья. Так, 
например, при утверждении бюджета 
этого года нами было принято поста-
новление с внушительным перечнем 
мероприятий, которые должны быть 
исполнены в течение года, и мы за 
этим строго следим. Сегодня одна из 
главных задач, стоящих перед депу-
татским корпусом, – увеличение 
финансирования на ремонт ФАПов, 
участковых и районных больниц, 
школ. Эти вопросы мы будем подни-
мать при корректировке бюджета.

На встрече со студентами факуль-
тета журналистики и международных 
отношений, сотрудниками и препо-

давателями Байкальского государ-
ственного университета глава деле-
гации землячества «Байкал» Валерий 
Хайрюзов рассказал о своем творче-
ском пути, ответил на многочислен-
ные вопросы. Он предложил студен-
там готовить материалы об Иркутской 
области, о судьбах жителей Прианга-
рья. Материалы будут размещаться на 
сайте Иркутского землячества, луч-
шие отметят премиями. Кроме того, 
Иркутское землячество «Байкал» 
намерено поощрять лучших студен-
тов-журналистов специальными сти-
пендиями.

В своей приветственной речи 
ректор БГУ профессор Александр 
Суходолов объявил о решении Уче-
ного совета присвоить писателю, 
драматургу, документалисту Валерию 
Хайрюзову почетное звание «Про-

фессор БГУ», отметив его значитель-
ный вклад в культурное развитие 
Иркутской области.

Побывала делегация земляче-
ства и в музее истории Иркутска, где 
познакомилась с новыми экспози-
циями. Особенно их заинтересовали 
исследования, проводимые научными 
сотрудниками по истории Граждан-
ской войны в Сибири.

На встрече с журна-
листами Валерий 

Хайрюзов рас-
сказал, что зем-
лячество объ-
единяет людей 
самых разных 
возрастов. Для 
большинства 
Москва уже 

город 

не чужой, но их все равно тянет в 
Иркутск. Со своей стороны, в зем-
лячестве регулярно проходят меро-
приятия, посвященные тем или иным 
событиями в жизни Восточной Сиби-
ри. По приглашению «Байкала» в 
Москве побывала делегация Братска, 
прошел юбилейный вечер Ангарска, 
состоялась встреча с мэром Иркутска. 

С особой гордостью Валерий Хай-
рюзов говорит об участии во 2-м съез-
де сибирских землячеств, который 
состоялся в июле этого года в Крыму. 
Делегация иркутян была принята гла-
вой Республики Крым Сергеем Вале-
рьевичем Аксеновым. Особый инте-
рес у всех участников съезда вызы-
вало выступление на съезде Героя 
Социалистического Труда Алексан-
дра Александровича Ежевского. В 
прошлом министр тракторного и сель-
скохозяйственного машиностроения 
СССР, Александр Александрович 
отметил недавно свой вековой юби-
лей. Тем не менее он сохранил отмен-
ную форму, его узнавали на улицах и 
останавливали, казалось бы, совсем 
незнакомые люди, делились впечатле-
ниями, просили о поддержке, желали 

крепкого здоровья.
Одно из недавних начинаний 

землячества – создание клуба жур-
налистов из числа тех, кто начинал 
свою карьеру в Иркутской области. 
Серди них – главный редактор 
«Комсомольской правды» Влади-

мир Сунгоркин, бывший собкор 
КП по БАМу, и главный редактор 
газеты «Труд» Валерий Симонов, 
окончивший факультет журна-
листики ИГУ, и несколько десят-
ков журналистов, работающих 

сегодня в Москве.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея 

ГОЛОВЩИКОВА

ВЫСТАВКА

Осень вступает 

в свои права, а в 

иркутской галерее 

современного искусства 

Дом художника 

по-прежнему царит 

лето. Яркое солнце 

заливает пейзажи 

Байкала, а также 

Китая, Монголии, 

Сербии, Италии и 

Греции, ведь первый 

осуществленный 

здесь после каникул 

выставочный проект 

называется «Летний 

зной – пленэр 2016».

– Пленэр – работа на 
открытом воздухе – неотъем-
лемая часть творчества худож-
ника, – отметила директор 
галереи Дом художника Надеж-
да Куклина. – С этюдником в 
разное время года художники 
напитываются впечатлениями 
от мест, где они бывают, и пере-

носят их на холст или бумагу 
маслом или акварелью, пасте-
лью, карандашом. Уже потом в 
тиши мастерской родятся кар-
тины, но этюды останутся как 
подготовительным материалом, 
так и самостоятельными произ-
ведениями искусства. 

В экспозиции можно увидеть 
работы 41 худож-

ника. Среди них произведения 
Александра Шипицына, Мари-
ны Синишиной, Андрея Шпир-
ко, Татьяны Колобовой, Ольги 
Петровой, Сергея Писарева, 
Валерия Кунца, Екатерины Асал-
хановой, Натальи Довнич, Евге-
ния Турунова, Татьяны Ларевой, 

Юрия Ермолаева и 
Алексея Рютина. 

Самой популяр-
ной темой пленэра 
является Байкал. В 
своих работах авто-
ры запечатлели 
Малое море, Ольхон, 
Голоустное, Бугуль-

дейку, Листвянку и другие места. 
Некоторые художники работа-
ли летом в Качугском, Заларин-
ском, Иркутском, Братском и 
других районах, а также на ули-
цах Иркутска. Другие побывали 
за границей – в Китае, Монго-
лии, Сербии, Италии и Греции. 

– Многие художники не 
мыслят себя без работы с нату-
ры, например, Олег Беседин, для 
которого пленэр не прекращается 
круглый год, представил нам две 
работы, посвященные иркутскому 
городскому пейзажу, – рассказа-
ла Надежда Куклина. – В центре 
зала мы разместили инсталляцию, 
которая отражает тему выставки, 
в нее включен этюдник и зон-
тик – неотъемлемые спутники 
художников на летнем пленэре. 

Елена ОРЛОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

СПРАВКА

Иркутское землячество «Байкал» – 

региональная общественная органи-

зация, созданная в 1974 году иркутя-

нами, проживающими в Москве. 

Одним из направлений деятель-

ности является поддержка все-

сторонних связей и контактов 

членов организации с предста-

вителями Иркутской области.

«Байкал» посредине Москвы
Иркутское землячество рассказывает 
о своей работе в столице 

В здании правительства выставка будет работать 
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ТРАДИЦИИ

Выставка «Шагнувшие в бессмертие» открылась в 

здании правительства Иркутской области. В ее основе – 

фотографии из личного архива дважды Героя Советского 

Союза Афанасия Павлантьевича Белобородова. 

В прошлом году она была представлена в Иркутском 

землячестве «Байкал», а в Приангарье приехала благодаря 

региональному отделению фонда «Победитель». Акцию 

поддержали глава региона Сергей Левченко, областное 

правительство, Клуб военачальников РФ. 

Летний зной в Доме художника

а 

работы 41 худож-
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Валерий Хайрюзов
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От Нижнеудинска до Шеберты, 
самого восточного села в нашем райо-
не, чуть больше часа езды на электрич-
ке. Здесь мы встретились с педагогом 
Еленой Морозовой, одним из иници-
аторов проекта «Забытая деревня». 
Вместе с Еленой Леонидовной, а также 
активистом шебертинских «стрижей» 
(ныне студентом нижнеудинского 
железнодорожного техникума) Ильей 
Еремичем и десятиклассницей нижне-
удинской школы № 9 Анной Ивановой, 
мы едем в Даур. Преодолеваем путь в 
20 км по порядком раскисшей после 
сильных дождей гравийке. 

В Дауре нас ожидает педагог 
шебертинской школы Евгений Беля-
ев, руководитель шебертинских поис-
ковиков, главный «двигатель» проекта 
«Забытая деревня», а по совмести-
тельству и руководитель нашей экс-
педиции. Пока мы укладываем вещи в 
«уазик» Евгения, он рассказывает нам 
о своем детище.

– Сам проект мы задумали еще 
зимой. Собирали материал, опраши-
вали людей, готовились. А с начала 
лета приступили к его осуществле-
нию. Вы только подумайте, сколько за 
последние десятилетия в наших краях 
исчезло деревень, заимок, участков. И 
с каждым годом все меньше и мень-
ше остается людей, которые могли бы 
рассказать об этих населенных пун-
ктах, о людях, которые там жили. А 
молодежь – та зачастую и совсем 
не знает, что существовали на нашей 

земле такие деревеньки, как Анташей, 
Сурхово, Уют, Золотинка, Малиновка 
или Выдумка. Не знают ребята и о 
том, что предки многих из них родом 
как раз из таких деревенек. Вот мы 
и решили восполнить этот пробел. В 
июле уже поставили памятный знак 
на месте, где когда-то стояла дерев-
ня Сурхово. Это, так сказать, была 
проба, «обкатка» нашего проекта. Все 
у нас получилось отлично, и теперь мы 
решили сделать то же самое в Анта-
шее. 

Разбитая дорога
До Анташея всего 12 км пути, но 

зато какого! Добраться туда можно 
только по разбитой лесовозной доро-
ге. Раньше здесь жили люди самых 
разных национальностей, но многие 
анташейцы были переселенцами из 
Украины. Вот и славилась деревенька 
когда-то своими мелодичными песня-
ми, в которых задушевные украин-
ские напевы гармонично переплета-
лась с удалой сибирской песней. 60 
лет назад, в 1956 году, Анташей при-
знали «неперспективным» и закрыли. 
Кто-то из жителей деревни перебрал-
ся в соседний Даур, кто-то переехал в 
Шеберту, а кто-то из анташейцев вер-
нулся и на Украину. С тех пор прошло 
уже более полувека, от деревеньки в 
несколько десятков домов практиче-
ски не осталось и следа…

По дороге мы делаем остановку у 
стана табунщиков. Здесь, в несколь-
ких километрах от Даура, на таежных 
полянах и болотцах, а порой и просто 
в лесу, пасется табун лошадей голов 
в триста. Это хозяйство сельхозпред-
приятия из соседнего Тулунского рай-
она, которое арендует здесь выпасы. 
Табунщики, а их всего три челове-
ка, работают посменно, вахтами по 
десять дней, и практически все лето 
живут среди лесов и болот в неболь-
шом вагончике, изредка выезжая на 
«большую землю», чтобы пополнить 
запас продуктов. Один из них, житель 
поселка Килим Артем Акимов охотно 
принимает участие в проекте шебер-
тинских поисковиков и всегда готов 
оказать им любую помощь. Вот 
и сегодня он решил присо-
единиться к нам, пуска-
ется на своей каурой 
лошадке Раде вслед 
за нашим «уази-
ком».

Еще минут 
сорок «уазик» 
Евгения скачет, 
п р о б и р а е т с я , 
а порой кажет-
ся, что плывет 
по лесовозной 
трассе, и вот мы 
на месте. Зарос-
шая травой поляна с 
километр в диаметре, в 
живописном обрамлении 
величавых сосен и кудрявых бере-
зок – это и есть цель нашей мини-экс-
педиции – место, где когда-то стояла 
деревня Анташей. Свидетельств того, 
что здесь почти полвека жили люди, 
сохранилось до нашего времени не 
так уж и много. Островки малинни-
ка, смородины и бузины, торчащие 
в нескольких местах полуистлевшие 
столбы, остатки каких-то изгородей и 
строений, небольшие ямы – это все, 
что осталось от человеческого посе-
ления в несколько десятков домов 
и сотни жителей. Разбиваем лагерь 
и начинаем подготовку к установке 

памятного знака – столба с при-
крепленной к нему табличкой с 
названием деревни.

Пока Елена Морозова с 
Аней Ивановой занима-

ются нашим биваком, 
мы с Евгением, Ильей 
и присоединившим-
ся к нам Артемом 
готовим столбик и 
копаем яму. Полу-
шутя, полусерьезно 

Евгений предупреж-
дает нас о мерах безо-

пасности. 
– В этих местах в лес лучше по 

одному не ходить. Медведей в этом 
году здесь очень много. Чтобы на 

людей нападали, такого не было, но 
надо соблюдать осторожность. 

В подтверждение его слов совсем 
рядом с нашим лагерем мы наткнулись 
на полностью разоренный косолапым 
«хозяином» здешних мест муравей-
ник и его совсем свежие следы. После 
такого открытия желание побродить 
в одиночестве по окрестным лесам 
у нас как-то пропало. Тем временем 
работа движется к завершению. Под-
готовлен двухметровый столбик с 
перекладиной, к которому Евгений и 
Артем прикрепляют металлическую 

дощечку с надписью «Анташей». И 
вот наступил торжественный момент 
– мы устанавливаем на небольшом 
взгорке памятный знак. Теперь каж-
дый путник, которому доведется 
побывать в этом месте, будет знать, 
что здесь когда-то жили люди, жила 
деревня Анташей. Несколько фото-
графий на память, и можно немного 
отдохнуть.

Местные легенды
За обедом с гречневой кашей, став-

шей у шебертинских поисковиков 
уже традиционной, и чаем с травками 
Евгений и Елена рассказывают нам 
истории и легенды о здешних местах.

– Анташей был основан 
в начале прошлого века. 

Сперва как заимка, а 
позже как Даурский 

выселок. С трид-
цатых годов, а 
особенно после 
войны, сюда 
на житель-
ство привезли 
много спец-
п о с е л е н ц е в , 
ссыльных. В 

основном из 
Западной Украи-

ны. Тут было отде-
ление колхоза, лесной 

участок. Поля вокруг 
расчищали, скот держали. В 

ту пору в Анташее было десятка три 
жилых домов и около ста жителей. 
Примерно в километре от деревни 
еще сохранилось старое кладбище, но 
мы туда сегодня не пойдем, мишка 
где-то вокруг ходит. А в 1956 году, 
после того как многие ссыльные вер-
нулись в родные края, деревню реши-
ли закрыть. Те жители, кто не уехал 
на родину, перебрались в соседний 
Даур или Шеберту. Нам удалось найти 
несколько коренных анташейцев 
среди старожилов, но ведь с тех пор 
прошло уже шестьдесят лет, потому 
не осталось ни фотографий, ни архив-
ных документов, лишь воспоминания 
очевидцев. А потомков анташейцев по 
нашим краям живет много: Барковы, 
Чернега, Осокины, Кравчуки, Зарян-
ко, Лебедевы, Хлевнюки, Трофимчу-
ки, Болотины.

Полвека существовала деревень-
ка. Полвека – это два человеческих 
поколения. И все эти годы тут кипела 
жизнь, на этой земле люди работали, 
радовались, горевали, пели, растили 
детей, встречали праздники, умирали. 
Для нас – это уже история. Немного 
сохранилось в памяти людей с той 
поры, но несколько легенд об этой 
деревне ходит среди жителей шебер-
тинской округи и до сих пор.

Старики рассказывали, что мно-
гие анташейские хозяева вставляли 
свиньям в нос золотые кольца, чтобы 
те меньше рылись в земле и нагули-
вали больше веса. А золотые – пото-
му что только золото или серебро не 
вызывают отторжения у живого орга-
низма. Потому и сало анташейское 
славилось на всю округу. Правда это 
или нет, сейчас сказать трудно, но вот 
то, что по местным ручьям и речкам 
в прежние времена старатели-люби-
тели мыли золото – факт общеиз-
вестный. 

Серебряный ключ
И еще одна местная легенда свя-

зана с «драгметаллами». Евгений рас-
сказывает нам о Серебряном ключе, 
что бил когда-то на анташейском 
выселке, в километре от деревеньки, 
в так называемом Старом Анташее. 
Для всех своих нужд местные жите-
ли пользовались только этим ключом, 
вода в котором была небесно-голубо-
го цвета. Кто-то из ссыльных выяс-
нил, что она очень насыщена ионами 
серебра, вот ключ и прозвали Сере-
бряным. Что интересно, сохранилось 
предание, что анташейцы, которые 
употребляли воду только из этого род-
ничка, никогда не болели болезнями 
желудка. 

Эта легенда, рассказанная Евгени-
ем у походного костерка, очень нас 
заинтересовала. И мы решили найти 
этот Серебряный ключ. Сказано – 
сделано, недолгие сборы, и мы уже на 
лесной дороге, идем к Старому Анта-
шею. Надо сказать, что местность 
вокруг вообще очень интересная. 
Местные жители называют ее ано-
мальной зоной или «бермудским треу-
гольником». Та же дорога, по которой 
мы идем, почти красного цвета, и в 
контрасте с изумрудной зеленью леса 
кажется нереальной.

– Красную глину тут специаль-
но раньше добывали, – рассказывает 
Евгений. – Здесь недалеко есть ста-
рые карьеры, если хотите, я вам позже 
покажу. А еще у нас тут есть и белая, 
гончарная глина, и месторождения 
редкой лечебной синей глины. Эта 
земля таит в себе множество богатств, 
да и тайн она хранит, пожалуй, не 
меньше.

Вот и небольшая полянка у дороги 
– Старый Анташей. Рассыпавшись по 
ней цепью, мы начинаем поиски завет-
ного ключа. Наконец, совместными 
усилиями в заросшей глухим кустар-
ником низинке мы находим воду. Нам 
понадобилось еще около часа, чтобы с 
помощью лопат убрать толстый слой 
дерна, и на наших глазах происхо-
дит настоящее чудо – из-под земли, 
сперва несмело, а затем все сильней и 
сильней начинает бить струйка воды. 
После многих лет забвения, с нашей 
помощью, Серебряный ключик вновь 
родился. Мы расчистили вокруг него 
место, обложили плитняком, которого 
здесь вокруг в избытке. И даже попро-
бовали на вкус его щемяще холодную 
и, правда, чуть голубоватую на цвет 
воду. Евгений и Елена обещают, что 
обязательно обустроят с ребятами это 
место, чтобы каждый проезжающий 
мимо путник мог здесь отдохнуть и 
напиться чистой, холодной воды из 
целебного Серебряного ключика. 

А тем временем природа раската-
ми грома и плотными свинцово-сизы-
ми тучами, затянувшими все небо, 
предупреждает о том, что нам пора в 
обратный путь. Ну что же, до свида-
ния, Анташей. Когда-нибудь мы обя-
зательно сюда еще вернемся – послу-
шать твои забытые мелодии, которые 
вновь ожили, вновь зазвучали, благо-
даря поисковикам из Шебертинской 
школы и их руководителям, настоя-
щим энтузиастам и романтикам, Евге-
нию Беляеву и Елене Морозовой.

Сергей ИВАНОВ
Фото автора

На карте Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из 
них 32 района, 10 
городских округов, 
63 городских 
и 362 сельских 
поселения. У каждого 
населенного пункта 
своя история, 
традиции, свои проблемы 
и достижения. Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих жителей, 
а потому заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 
«Малая родина» и рассказывать на страницах 
газеты о жизни городов и сел нашей области. 
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За последние 60 лет с карты Нижнеудинского района исчезли десятки населенных 
пунктов. Небольшие деревеньки, лесные участки, заимки – их названия помнят 
сейчас разве что старожилы, да, пожалуй, еще краеведы. Много таких заброшенных 
деревушек и в Щебертинской округе. Вот почему педагоги и ребята из поискового 
отряда Щебертинской школы «Стриж» задумали проект «Забытая деревня», который 
призван собрать по крупицам историю этих деревушек, историю их малой родины. В 
июле поисковики установили памятный знак в заброшенной деревне Сурхово, а теперь 
решили таким же образом увековечить память деревни Анташей.
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Участников акции привет-
ствовал генеральный директор 
ПАО «Иркутскэнерго» Олег 
Причко. Он рассказал, что глав-
ный всероссийский волонтер-
ский экологический марафон 
«360 минут» вырос из извест-
ной акции «360 минут ради 
Байкала». Серию летних эколо-
гических мероприятий с мас-
штабной ключевой акцией в 
начале сентября компания En+ 
Group организует шестой год 
подряд. Все началось в 2011-м, 
когда 100 сотрудников ком-
пании убрали мусор на мысе 
Улирба. За шесть часов было 
собрано 15 КамАЗов мусора. 
На следующий год количе-
ство участников увеличилось 
в четыре раза, еще через год 
– в 10 раз. Всего за эти годы 
в акции участвовали более 
11 тыс. человек. 

– Сегодня это не просто 
акция, это широкое экологи-
ческое мероприятие, которое 
включает в себя уборку терри-
торий, благоустройство доро-
жек, ограждение муравейни-
ков. Акция проходит в Иркут-
ской области, Республике 
Бурятия, Красноярском крае, 
Приморье, Хакасии. Я уверен, 
что в дальнейшем количество 
участников будет только увели-
чиваться. Мы очень рады, что в 
этот день к нам впервые при-
соединился Иркутск, – сказал 
Олег Причко. 

Вице-мэр города Иван 
Носков отметил, что подобные 
акции позволяют  воспиты-
вать экологическую культуру 
у жителей: 

– Мы с вами сегодня выпол-
няем большое дело – наводим 
порядок у себя дома. От того, 

как будем следить за своей 
территорией, зависит наш 
комфорт. Принимая участие в 
акции, каждый из вас делает 
вклад в собственное будущее. 
Я надеюсь, что вы придете на 
это мероприятие еще не раз 
и приведете с собой  друзей, 
сестер, братьев. Вместе мы сде-
лаем город чище и лучше. 

Берег залива Якоби – одно 
из любимых мест отдыха ирку-
тян. Люди с удовольствием 
приезжают сюда на выходные 
с семьями, детьми, устраивают 
пикники. Однако не все заби-
рают оставшийся после себя 
мусор. Для уборки всем волонте-
рам выдали футболки и необхо-
димый инвентарь – перчатки, 
мешки. Вместе с добровольцами 
территорию очищали сотрудни-
ки En+ Group и администра-
ции Иркутска. К полудню на 

мероприятие пришли около ста 
человек. В акции «360 минут» 
участвовали школьники, студен-
ты, специалисты разных сфер, 
социального статуса и возраста. 
Первый мешок мусора собрал 
девятилетний ученик гимназии 
№ 25 Рома Мишин. 

Волонтеры участвовали в 
мероприятии целыми коллек-
тивами, например, студенты 
Иркутского юридического 
института Академии Генераль-
ной прокуратуры РФ. Интерес 
студентов к экологическим 
проблемам объяснила препода-
ватель Ярослава Дицевич:

– Я преподаю экологи-
ческое и земельное право. На 
занятиях мы обсуждаем, как с 
помощью правовых норм охра-
нять природу, рассматриваем 
различные институты, с помо-
щью которых можно сохранить 

окружающую среду, не допу-
скать негативного воздействия 
на нее. Шесть лет назад студен-
ты предложили организовать 
экологический клуб, я идею 
поддержала. Сначала мы просто 
проводили субботники, потом 
начали организовывать серьез-
ные экологические мероприя-
тия. Например, ребята показы-
вают эколого-просветительские 
спектакли в школах и детских 
садах. В работе клуба постоянно 
участвуют 40–50 человек. 

К акции студенты подго-
товились заранее. Чтобы не 
прерывать учебный процесс, 
они разделились на две груп-
пы. Всего в уборке участвовали 
около 40 человек. Причем на 
уборку мусора пришли не толь-
ко студенты из Иркутска, но и 
слушатели из других городов 
России. Так, 35-летний проку-

рор Евгений Процевский при-
ехал в наш город на повышение 
квалификации из Хабаровска. 
Узнав об акции, он с удоволь-
ствием согласился в ней поу-
частвовать. Говорит, что не 
пожалел об этом. За несколько 
часов удалось не только убрать 
мусор, но и насладиться красо-
той природы. 

– У вас здесь очень краси-
во, я думаю, что эту террито-
рию надо всегда поддерживать 
в чистоте и порядке. У нас в 
обществе принято бороться за 
чистоту, говорить о комфорт-
ных условиях. Но начинать 
всегда нужно с себя, именно 
поэтому я участвую в таком 
мероприятии, – рассказал 
Евгений Процевский. 

Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА

360 минут для чистоты
В Иркутске волонтеры убрали мусор на берегу Ангары

БИЗНЕС

10 сентября ключевая акция всероссийского 
волонтерского экомарафона En+ Group 
«360 минут» впервые прошла в Иркутске. 
Волонтеры работали на четырех точках. 
В Ленинском округе они собирали мусор 
вдоль берега Ангары – от улицы Новаторов 
до технического водозабора Иркутского 
авиационного завода. В Октябрьском округе 
– вдоль береговой линии острова Конный, в 
Правобережном – на берегу реки Ушаковка. 
Еще один пункт уборки был организован в 
Свердловском районе на территории залива 
Якоби. 

Чтобы успеть запастись натураль-
ной, экологически чистой продукци-
ей, жители окрестных территорий 
съезжались на ярмарку рано утром. 
Гости, как пчелы, кружили у аромат-
ных травяных, ореховых и медовых 
прилавков. Они понимали, что такой 
богатый ассортимент дикоросов уви-
дишь далеко не на всякой экологи-
ческой выставке. Недаром проект 
Усольского района стал финалистом 
Всероссийского конкурса событийно-
го туризма «RUSSIAN open EVENT 
expo». Об этом напомнил на откры-
тии фестиваля мэр Усольского района 
Виталий Матюха. Он подчеркнул, что 
данный туристический продукт 
превзошел многих конкурентов 
и был признан одним из самых 
уникальных и перспективных 
на территории Сибирского 
федерального округа. Также 
мэр отметил, что в этом году 
природа преподнесла сибирякам 
особенно много даров, которые 
население с благодарностью при-
нимает и великодушно делится 
с гостями. 

–Богатство тайги и 
душевность местных 
жителей делает Усоль-
ский район заманчивым 
для туристов, несмотря на 
отсутствие хороших дорог 
до места назначения, – ска-
зал Виталий Матюха.

Территория фестива-
ля была разделена на 
восемь площадок. На 
центральной сцене 
чередовались высту-
пления народных 
коллективов. В пере-
рывах проводились 
конкурсы и викторины 
для зрителей. Вокруг 
были расположены прилавки 
с таежными дарами. Ягодная 
площадка манила гостей све-
жей брусникой, голубикой, 
облепихой, а также вареньем, 
джемом и пирогами с ягодны-
ми начинками. На чайной пло-
щадке всех угощали морсами, баль-
замами, настоями, целебными кок-
тейлями. Бабушки охотно делились 
рецептами чудотворных напитков. На 
орехово-грибной площадке красова-
лись кедровые шишки и ведра с 
грибами в широком ассортимен-
те. Лечебная площадка предлага-

ла уйму полезных трав и мед, также 
на ней были представлены банные 
принадлежности. Медовое отделение 
представляло семейство потомствен-
ных пчеловодов. Елена Кульгавая рас-
сказала, что крупным пчеловодом в ее 
роду был дедушка, который возглав-
лял пасеку даже в годы войны. Сейчас 
она активно продолжает дело предков 
вместе со своим отцом, который поми-
мо производства меда занимается еще 
обучением будущих пасечников. Мед 
в семье они делают из разнотравья. 
Летом пасе-
ку вывозят 

в Тихоновку, в местность, где много 
дикорастущих медоносов. Так получа-
ется богатый по составу мед, который 
вбирает в себя лечебные свойства 
всех цветов округи. 

Еще одна площадка делилась дара-
ми осени. На ней можно было увидеть 
цветы и овощи, а также оригиналь-
ные композиции из них. Валентина 
Рожаловская, председатель Совета 
женщин поселка Тельма, на фести-
вале угощала гостей тыквой с мяс-

ной начинкой, а также бутерброда-
ми с грибами в томатном соусе. 
Ее кулинарные изыски пришлись 
по вкусу министру здравоохра-
нения Иркутской области Олегу 
Ярошенко. Большую страсть она 
испытывает к разведению цве-
тов – выращивает гладиолусы и 
георгины, увлекается орхидеями, 
которых у нее более 20 видов. 

Не менее интересной была 
мастеровая площадка. Рушники, 

магнитики со славянской сим-

воликой, а также 
узорчатые пояса и 
очелья, изготов-
ленные собствен-
ными руками, 
п р е д с т а в и л и 
жители посе-
ления Ладо-
га. Народный 
мастер Елена 
Ефимова рабо-
тает в Усоль-
ском районном 
центре традици-
онной славянской 
культуры. Занимается ткаче-
ством из нити, изготавливает 
предметы одежды, а также 
народных кукол. Призналась, 
что специально для фести-

валя создала гобелен не на основе 
хлопка и льна, а из веточек яблони и 
березы, ромашки и сорняковой травы.

– Этот гобелен может стать пред-
метом интерьера какого-нибудь дома, 
где будет напоминать о лете, прино-

ся обитателям жилища морально-
эстетическое удовлетворе-

ние, – поделилась она. 
Все участники 

фестиваля после 
завершения празд-
ника были награж-
дены благодар-
ственными пись-
мами. 

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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ФЕСТИВАЛЬ

Второй год подряд в селе Раздолье Усольского района 
проходит фестиваль «Дары тайги». По традиции, на него 
собираются пчеловоды, садоводы, грибники, ягодники, 
которые щедро делятся таежными лакомствами с 
гостями. Свое творчество также представляют мастера 
по декоративно-прикладному искусству и фольклорные 
коллективы. 
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Масштабная экологическая акция 
всероссийского волонтерского эко-
марафона «360 минут», организован-
ного компанией En+ Group, прошла 
10 сентября. С июня этого года она 
стала 20-м экологическим меропри-
ятием, которые проходили в пяти 
регионах страны: республиках Хака-
сия и Бурятия, Иркутской области, 
Красноярском и Приморском краях. 
Программа «360 минут» реализуется 
шестой год подряд ведущей россий-
ской индустриальной группой, объе-
диняющей энергетические, горноруд-
ные и металлургические активы En+ 
Group. В этом году акции проходят 
при поддержке Фонда Олега Дерипа-
ска «Вольное Дело» и национального 
фонда «Страна Заповедная».

За один день 12 тыс. волонтеров 
собрали и вывезли на переработку 
27 тыс. мешков мусора объемом 100 л 
каждый, что равно 114 КамАЗам 
мусора. Для этого волонтеры суммар-
но сделали 360 млн шагов и преодо-
лели расстояние, которого было бы 
достаточно, чтобы 4,5 раза обогнуть 
земной шар (по данным шагомеров, 
выданных на акции добровольцам в 
этот день).

На берегу Байкала на уборку 
вышли в 117 точках побережья. Ранее 
они были определены специалиста-
ми компании «Совзонд» при помощи 
анализа космических снимков при-
брежной зоны озера. Кроме того, во 
время акции 10 сентября волонтеры 
убрали мусор с берегов 28 рек, свя-
занных с Байкалом, – в том числе, 
с берегов Ангары в черте Иркутска. 
При помощи специальной техни-
ки в районе поселка Танхой была 
разобрана и вывезена свалка строи-
тельного мусора. Среди необычных 
находок, обнаруженных на берегу, 
– чайник, магнитофон, шестеренки, 
холодильник, кухонная плита, фар-
форовые изоляторы для ЛЭП, боль-
шое количество металлолома.

В заповеднике «Столбы» (Красно-
ярский край) в этот день доброволь-
цы не только убирали мусор, но ого-
раживали муравейники и счищали 
вандальные надписи со скал. В итоге, 
со скал исчезли надписи на площади 
более 14 кв. м.

В заповеднике «Хакасский» 
(Республика Хакасия) были очище-
ны от мусора береговые линии озер 
Иткуль и Орловка, правый берег реки 
Абакан в Абазе. Выбор мест убор-
ки обусловлен популярностью среди 
туристов и, соответственно, большим 
количеством оставленного мусо-
ра. В одной из точек уборки с 
нескольких квадратных метров 
добровольцы собрали 600 меш-
ков мусора объемом 100 л каж-
дый, в другой ликвидировали 
несанкционированную свалку 
строительного мусора.

Добровольцами акций «360 
минут» чаще всего становятся 
жители городов, поселков и сел, 
рядом с которыми проводятся 
экологические мероприятия. Но 
в 2016 году среди участников 
акции на Байкале были лучшие 
корпоративные волонтеры из 
девяти регионов России. 14 круп-
ных российских компаний, среди 
которых – Богучанская 
ГЭС, «Эльдорадо», «Нориль-
ский никель», «Нестле Рос-
сия», МТС, «Русал» и другие, 
– таким образом поощрили 
своих сотрудников – участ-
ников корпоративных волон-
терских программ. 

Среди добровольцев акции 
были также пожарные – спе-
циалисты «Группы «Илим», 
которые провели мастер-
класс по пожаротушению и 
напомнили участникам акции 
правила пожарной безопасно-
сти при выезде на природу. 
Присоединились к акции и сотрудни-
ки компании RM-Terex вместе с про-
изводимой ею спецтехникой, кото-
рая помогала волонтерам справиться 
с большими объемами мусора.

Свой вклад в уборку сделали и 
роботы, которых специально для «360 
минут» собрали юные инженеры из 
Иркутска – участники программы 
«Робототехника: инженерно-техни-
ческие кадры инновационной Рос-
сии», которую En+ Group реализу-
ет в партнерстве с Фондом Олега 
Дерипаска «Вольное Дело». Команда 

Siberian Beast Иркутского энергети-
ческого колледжа разработала робо-
та-сборщика с прицепом. Команда 
лицея Иркутского госуниверситета 
сделала летающего экоробота. Робо-
тотехники из третьей команды – 
T.REX – иркутской школы № 80 соз-
дали систему дистанционного мони-
торинга и уборки как мелкого, так 
и крупного мусора, состоящую из 
квадрокоптера-разведчика и робота-
уборщика на колесах.

Всего в 20 акциях экомарафо-
на En+ Group в этом году приняли 
участие 16 тыс. волонтеров. За это 

время собрано и 
сдано в переработ-
ку 30 000 мешков 
мусора объемом 100 
л каждый. Кроме 
того, в июне была 
организована экс-
педиция, в резуль-
тате которой волон-
теры извлекли из 
Байкала 2 км сетей, 
брошенных брако-
ньерами. В заповед-
никах Сихотэ-Алин-
ский (Приморский 
край), «Столбы» 
( К р а с н о я р с к и й 
край), «Хакасский» 
(Республика Хака-
сия) и Байкальском 
биосферном (Респу-
блика Бурятия) во 
время акций экома-
рафона были вос-
становлены объек-
ты туристической 
инфраструктуры, 
километры экологи-
ческих троп, счище-
ны десятки квадрат-
ных метров наскаль-

ных надписей, вывезены тонны стро-
ительного мусора и высажены сотни 
деревьев.

Акции экомарафона проходили 
в 126 точках пяти регионов России: 
на побережье Байкала в Иркутской 
области и Республике Бурятия, и 
на особо охраняемых территориях 
заповедников. 10 сентября в Сихо-
тэ-Алинском заповеднике ключевая 
акция не проводилась. В связи со 
сложными погодными условиями 
мероприятия перенесли на октябрь. 
Они будут посвящены восстановле-
нию инфраструктуры заповедника, 
пострадавшего от стихии.

Всероссийский волонтерский 
экологический марафон «360 минут» 
вырос из акции «360 минут ради 
Байкала». Эту серию летних экоме-
роприятий с масштабной ключевой 
акцией в начале сентября компания 
En+ Group организует шестой год 
подряд. 

С прошлого года акция превра-
тилась в полноценный экологиче-
ский марафон, включающий в себя, 
помимо уборки мусора, еще и бла-
гоустройство туристической среды, 
проведение научно-просветитель-
ских лекций, экскурсий, конкурсов, 
организацию информационно-обра-
зовательных программ.

В 2016 году экомарафон прохо-
дит в преддверии 100-летия заповед-
ной системы России. Волонтерские 
мероприятия «360 минут» прошли не 
только на побережье Байкала, но и 
на особо охраняемых территориях: в 
Сихотэ-Алинском заповеднике (При-
морский край), заповедниках «Стол-
бы» (Красноярский край) и «Хакас-
ский» (Республика Хакасия).

Юрий ЮДИН

КОММЕНТАРИИ

ЕЛЕНА ВИШНЯКОВА, 
ДИРЕКТОР ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ EN+ GROUP: 

– En+ Group стремится сохра-
нить уникальную природу и биораз-
нообразие Восточной Сибири и Даль-
него Востока. На этих территориях 
расположились основные предпри-
ятия группы. Шесть лет назад мы про-
вели первую экологическую акцию 
«360 минут ради Байкала», которая 
переросла во всероссийский эколо-
гический марафон: больше меропри-
ятий, новые территории, массовый 
отклик от желающих стать волонте-
рами.

Все шесть лет мы не ставим перед 
собой задачу убрать весь мусор на 
берегу Байкала или где-то еще. Это 
невозможно сделать за несколько 
десятков шестичасовых акций. Мы 
идем к цели чуть более долгим, но 
эффективным путем – способствуем 
экологическому просвещению и про-
филактике небрежного обращения с 
окружающей средой. Наша цель – 
привить ответственность через волон-
терство. Как показал опыт этого года, 
поездка в качестве экодобровольца 
может стать своего рода наградой, 
инструментом мотивации для корпо-
ративных волонтеров. Мы публикуем 
информацию на онлайн-карте свалок, 
чтобы жители региона и другие небез-
различные люди могли инициировать 
уборку сами. С появлением новых 
территорий появились и новые виды 
работ. В заповедниках не так много 
мусора, но им нужна другая помощь. 
Мы идем навстречу, организуем рабо-
ту волонтеров в форме, актуальной в 
данном конкретном месте. 

МАРИЯ ГРАЧЕВА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
EN+ GROUP:

– 2017 год будет в России Годом 
особо охраняемых территорий и запо-
ведников. Мы решили в рамках этого 
года совместно с фондами «Страна 
Заповедная» и «Вольное Дело» раз-
работать программу, которую можно 
включить в официальный список 
мероприятий министерства природ-
ных ресурсов РФ. Один из ее блоков 
– развитие волонтерского движения 
«360 минут» на особо охраняемых 
территориях. В этом году мы начали 
с четырех: Сихотэ-Алинский, «Стол-
бы», «Хакасский» и наш многолетний 
партнер – Байкальский биофсерный 
заповедник. В этом году была отра-
ботана схема выхода на новые тер-
ритории. Наша цель – в 2017 году 
провести уборку и работы по благо-
устройству в 10 регионах России.

ВАСИЛИЙ СУТУЛА, 
ДИРЕКТОР БАЙКАЛЬСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ПРИРОДНОГО 
БИОСФЕРНОГО ЗАПОВЕДНИКА:

– Участие бизнеса в решении 
социальных проблем, в том числе, 
экологических, – хорошая мировая 
практика. Наш заповедник взаимо-
действует с En+ Group в рамках эко-
марафона «360 минут» пятый год. Это 
партнерство отличает большая вовле-
ченность в решение задач по сохра-
нению Байкала. Волонтеры, участву-
ющие в «360 минут», – это мотиви-
рованные люди. Чувствуется искрен-
нее желание сделать что-то полезное. 
Практический эффект марафона не 
только в том, что волонтеры убирают 
мусор на берегу Байкала, но и в том, 
что его с каждым годом становится 
все меньше.

ВИКТОР НЕПОМНЯЩИХ, 
ДИРЕКТОР ЗАПОВЕДНИКА 
«ХАКАССКИЙ»:

– Мы впервые в этом году присо-
единились к участию во всероссий-
ском экомарафоне «360 минут». Мы 
считаем, что это будет способствовать 
развитию волонтерского движения на 
территории республики. Особо охра-
няемые природные территории явля-
ются эталоном природных объектов, 
однако в шаговой доступности от них 
можно наблюдать совершенно иную 
картину. Основная цель – уборка и 
утилизация бытового и строительного 
мусора. Это позволяет не просто очи-
стить какую-то территорию, а при-
звать задуматься над ролью каждого 
в деле защиты и сохранения объектов 
природы. 

ВЯЧЕСЛАВ ЩЕРБАКОВ, 
ДИРЕКТОР ЗАПОВЕДНИКА 
«СТОЛБЫ»:

– В течение всего лета в нашем 
заповеднике состоялось несколько 
волонтерских акций. Добровольцы 
собирали мусор, стирали надписи со 
скал, огораживали муравейники, мар-
кировали тропы. В акциях приняли 
участие порядка 3000 человек. Это не 
только красноярцы, но и гости нашего 
города, взрослые и дети. Мы благо-
дарим всех волонтеров, принявших в 
нем участие. Вы внесли большой вклад 
в дело сохранения этого уникально-
го природного объекта. Считаю, что 
Всероссийский волонтерский эколо-
гический марафон En+ Group «360 
минут» стал отличной подготовкой к 
100-летию заповедной системы Рос-
сии, которое мы все будем отмечать в 
следующем году.

СПРАВКА

Партнеры экомарафона: Фонд Олега Дерипаска «Вольное Дело», национальный фонд 
«Страна Заповедная», межрегиональная общественная организация «Большая бай-
кальская тропа».
Региональные партнеры акции: Байкальский государственный природный биосфер-
ный заповедник, государственный природный заповедник «Хакасский», природный 
заповедник «Столбы», Сихотэ-Алинский заповедник.

12 тысяч волонтеров 
Приняли участие в ключевой акции 
экомарафона En+ Group «360 минут»

БИЗНЕС

10 сентября в рамках ключевой акции всероссийского 
волонтерского экомарафона En+ Group «360 минут» на уборку 
берегов Байкала и облагораживание территорий заповедников 
«Хакасский», «Столбы» и Байкальского биосферного 
заповедника вышли 12 000 добровольцев. За один день 
было собрано и сдано на утилизацию 114 КамАЗов 
мусора. В октябре марафон продолжится в Сихотэ-
Алинском заповеднике, где будут устраняться последствия 
разрушительного тайфуна.
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КНИГА

Леонард Шлейн «Мозг Леонардо: Постигая 

гений да Винчи».

Издательство: «Альпина нон фикшен», 2016 г. 

Это последняя книга Леонарда Шлейна 
– доктора медицины, сосудистого хирурга, 
автора  бестселлеров – «Искусство и физи-
ка», «Алфавит против богини», «Секс, время и 
власть». Про Леонардо он начал писать, когда 
еще не знал о своем смер-
тельном заболевании – 
опухоль головного мозга в 
четвертой стадии. Операция 
не помогла, ему оставалось 
жить совсем немного, и все 
оставшееся время он посвя-
тил этой книге, закончив 
ее буквально за несколько 
дней до смерти. 

Но это не очередная 
книга про Леонардо, кото-
рым нет ни конца, ни края. 
Казалось, что можно о нем 
написать еще – его жизнь 
изучена вдоль и поперек, 
после него осталось 5000 
страниц записных книжек, 
в которых он фиксировал 
буквально каждый свой шаг, 
воспоминания друзей, запи-
си биографа… Пожалуй, ни 
об одном человеке, жившем 
500 лет назад, мы не знаем 
столько, сколько о Леонардо 
Да Винчи. Однако Леонард Шлейн не отбирает 
хлеб у искусствоведов и ученых, он смотрит на 
гений Леонардо с позиции сосудистого хирур-
га, неизменно интересующегося работой мозга, 
а в особенности разделением функций между 
двумя полушариями: «Я убежден, что эта меж-
полушарная асимметрия лежит в основе мно-
гих тайн человечества».

Как и большинство нейрофизиологов, автор 
верит, что главное отличие мозга человека от 
мозга животных заключается в функциональ-
ной специализации полушарий. «Я утверждаю, 
что способность человека к творчеству должна 
быть связана с этим уникальным устройством 
мозга. Но почему одни люди творчески одарены 
больше других? Часто высказывается предпо-
ложение, что нейронные связи в голове у насто-

ящего творца устроены иначе, чем у основной 
массы людей. Если это так, то полезно было бы 
сравнить строение мозга у обычного человека 
и у гения».

Естественно, изучить мозг человека, умер-
шего полтысячелетия назад, невозможно, но 
можно из имеющихся документальных свиде-
тельств о жизни и творчестве Леонардо соста-
вить его, так сказать, нейрофизиологический 
портрет и наложить этот портрет на наши 
современные знания об эволюции и работе 
головного мозга. Этим и занимается в первой 

половине книги Леонард 
Шлейн, а во второй объ-
ясняет, как организация 
мозга влияет на творче-
ские способности. 

Именно в последней 
трети книги автора, что 
называется, заносит не 
туда, впрочем, он преду-
преждал, что рассказ 
будет не только о Лео-
нардо – человеке, опе-
редившем свое время, но 
и о человечестве и миро-
здании. Шлейн забывает 
о своем герое и задается 
поистине глобальными 
вопросами: «Почему, 
спрашивают ученые, мы 
заселились в эту Все-
ленную и можем теперь 
задавать вопрос «Поче-
му мы здесь?», «Почему 
у нас есть мозг, который 
кажется таким большим, 

таким чрезмерно сложным и таким намного  
более развитым, чем требовалось для выжива-
ния в саванне?» Мы достигли уровня развития, 
позволяющего оглянуться назад и спросить: 
«Почему?» В живой материи родилась новая 
способность: размышлять о Вселенной»…

В завершении Шлейн делает предсказа-
ние. По меркам средней длительности суще-
ствования одного вида на Земле, человечество 
находится в подростковом возрасте, и у нас 
намечается пубертат со всеми вытекающими 
последствиями. Шлейн считает, что цифровая 
революция покончит с эрой текста, информа-
цию мы станем воспринимать в графическом 
виде, и правое полушарие у нас будет главным.

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Бен-Гур» 

США, 2016, 125 мин., 13+
Режиссер: Тимур Бекмамбетов.
В ролях: Джек Хьюстон, Тоби Кеббелл, Родри-
го Санторо, Назанин Бониади, Айелет Зурер, 
Пилоу Асбек, София Блэк-Д’Элия, Морган Фри-
ман, Марван Кензари, Мойсес Ариас, Джеймс 
Космо.

Такое ощущение, что Тимур Бекмамбетов 
– сильно переоцененный режиссер. Сделан-
ные на родной почве «Дозоры…» выглядели 
корявенько, но им многое прощалось, ведь они 
свои. Как только Тимур переехал в Голливуд, 
так все и покатилось под уклон. Его первый 
фильм «Особо опасен» – шедевром не был, но 
смотрелся достойно. Второй, «Президент Лин-
кольн: Охотник на вампиров», смотреть уже 
было нельзя, а третий, «Бен-Гур» – так вообще 
полная катастрофа. 

Помните, в свое время, какой был замеча-
тельный фильм «Антикиллер» Егора Кончалов-
ского, и какой гадостью стало его продолжение. 
Ходили слухи, что Егору с дебютом сильно помо-
гали талантливые и умные люди, а вот когда он 
вырвался в автономное плаванье, «титаник» и 
потонул. Сдается, то же самое происходит и с 
Бекмамбетовым.

Такого унылого, беспомощного, бессмыслен-
ного зрелища, как «Бен-Гур», нынче на экранах 
надо еще поискать. А ведь это ремейк фильма 
режиссера Уайлера 1959 года, который получил 
11 «Оскаров» и был признан шедевром всех вре-
мен и народов. 

Главное в свежем «Бег-Гуре» это лошади, 
точнее, бега на колесницах. Где-то там, на заднем 
плане, маячит сын плотника и что-то говорит 
евреям про любовь, Иисус на этом празднике 
жизни действительно лишний. Но это, собствен-
но, не важно. 

Что такое «Бен-Гур»? Это 100 миллионов 
долларов, смытых в канализацию. Да одна серия 
«Игры престолов» выглядит дороже. В прокате 
фильм провалился, собрав только 50 миллионов, 
и вряд ли соберет больше, американские крити-
ки его просто растерзали. И правильно сделали.

В качестве единственного оправдания выдви-
гается версия, что плох был сценарий. Ну да, 
сценарий отвратителен, но зачем тогда браться 
снимать? Роман Лью Уоллеса «Бен-Гур: исто-
рия Христа», как и оригинальный фильм 1959 

года, совсем о другом, нежели фильм 2016 года. 
В старом «Бен-Гуре» было все просто: герои 
выбирали между Римом и провинцией, между 
старым и новым заветом, между рабством и сво-
бодой, между любовью и долгом, между семьей 
и социумом. 

В нынешнем же никто ничего не выбирает, 
все происходит как-то само собой, ни с того ни с 
сего. Мотивы героев не ясны, и сдается, что они 
и сами на знают, чего хотят. За это действитель-
но «огромное спасибо» сценаристам Киту Р. 
Кларку и Джону Ридли, но если плох сценарий, 
то картинкой можно что-то исправить. Но и 
картинка невыносима скучна. В стомиллионном 
фильме всего две экшен-сцены – атака пират-
ских кораблей в середине и гонка на колесницах 
в конце. Но чтобы посмотреть главный аттрак-
цион, надо умудриться не заснуть к этому вре-
мени. Это настолько скучно, настолько неизо-
бретательно, что пародийная гонка в комедии 
«Астерикс и Обеликс на Олимпийских играх» 
кажется просто шедевром.

Андрей ЛАЗАРЕВ

Нейронные связи Квадригу занесло

ИСКУССТВО

Скульптура «Мистерия» 

всемирно известного 

художника Даши Намдакова 

пополнила экспозицию 

в иркутской Галерее 

В. Бронштейна. Она стала 

шестой крупной работой 

автора, приобретенной 

коллекционером. Монумент 

занял свое место в зале, 

посвященном творчеству 

Даши Намдакова. На 

сегодняшний день, это 

единственная в мире 

постоянная экспозиция 

работ скульптора.

– Галерея умудряется приоб-
ретать самые значительные работы 
художника, – подчеркнула искус-
 ствовед арт-фонда Даши Намдакова 
Надежда Комарова. – Монумент был 
отлит в бронзе в 2011 году в Ита-
лии, впервые представлен в галерее 
Хэлсион в Лондоне, где полу-
чил самые высокие оценки 
искушенной публики. Потом 
он вместе с выставкой работ 
мастера отпра-
вился в большое 
турне по Китаю, 
и был выстав-
лен в музеях пяти 
провинций этой 
страны. Кроме того, 
у Виктора Бронштейна 
и Даши Намдакова сложи-
лись добрые отношения, и я думаю, 
что с опорой на эту галерею мы когда-
нибудь создадим в Иркутске студию 
скульптора.

Напомним, что в экспозиции Гале-
реи В. Бронштейна можно увидеть 
четыре бронзовые работы – «Вдохно-
вение», «Цель», «Приданое» и «Вик-
тория», которые были специально 
отлиты и доставлены в Иркутск из 
Италии в августе 2015 года. Кроме 
того, в коллекции галереи находится 
уникальная скульптура «Птица и 
тигр», выполненная из лазурита и 
бронзы в единственном экземпля-
ре. Новая скульптура «Мистерия» 
имеет № 1 в отливке, что увеличи-
вает ее коллекционную ценность. 

Монумент изображает полиморфное 
существо с головой быка. По сло-
вам Надежды Комаровой, изначаль-
но Даши Намдаков хотел изобразить 
минотавра:

– Скульптура создана на основе 
античной мифологии, однако автор 
всегда привносит в свои работы куль-
турное наследие востока. Он умудря-
ется органично соединять мотивы и 
образы европейской культуры с ико-
нографией буддизма и шаманизма, то 
есть всего того, что близко ему с дет-
ства. Поэтому минотавр, охра-
няющий лабиринт, приобретает 
черты персонажа из буддийской 
мистерии Цам. Восточное насле-
дие в творчестве Даши Намдако-
ва неукротимо рвется наружу, и 
он постепенно приучает весь мир 
к этим восточным типажам. 

Охранительный характер 
человеко-быка подчеркнут нали-
чием у него боевого топорика и 
щита в руках. По словам искусство-
веда, обращение к образам зверей, 
перенос их свойств на людей и нао-
борот – характерная черта само-
бытного стиля бурятского автора. 

– Здесь мы видим приемы ски-
фо-сибирского минимализма, где 
часто используются всевозможные 

звериные морды, – пояснила 
Надежда Комарова. – Это искус-
ство кочевни-
ков, которое 
Даши Нам-

даков 

и пропа-
гандирует. С 

другой сто-
роны, мы 

в и д и м 
з д е с ь 

т е а т р а -
л и з а ц и ю , 

ведь, по сути, 

это человек с маской 
быка. В этой своей 
роли он стоит на стра-

же мироздания и явля-
ется символом добрых 

сил, ведь в буддизме, чем 
страшнее лицо защитника, 

тем он лучше выполняет свои 
функции. Однако скульптура 

может рождать и другие образы, 
например, буха-нойона – тотем-

ного предка одного из бурятских 
родов. В общем, где бы человек ни 
жил, те образы и возникают у него. 

Так происходит с большинством работ 
Даши Намдакова, и во многом, в этом 
загадка его успеха.

Помимо монументальной работы 
коллекцию галереи пополнили две 
небольшие скульптуры – «Ритуал» и 
«Обнаженная с ягодкой».

– Работа «Ритуал» посвящена 
маленьким ламам, которых отдают в 
буддийские монастыри в детстве, они 

там растут, учатся, становятся фило-
софами или астрологами, – отметила 
Надежда Комарова. – Обычно это 
дети-сироты, поэтому храм для них 
– дом. Здесь перед нами ребенок в 
традиционном плаще, который дует в 
ритуальную раковину. Обычно такие 
большие морские раковины предна-
значены для общения с душой умер-
шего человека. Как известно, буддизм 
не признает смерти, согласно этой 
религии, любое живое существо пере-
рождается. Однако в момент перехода 
душу нужно направить, что и дела-
ет маленький лама. Образ уникально 
трогательный, честный и правдивый. 

Кстати, такую же работу приобрел 
Государственный Эрмитаж. Скуль-
птура пополнила фонды отдела Восто-
ка. Совсем другую историю рассказы-
вает «Обнаженная с ягодкой».

– Женские образы Даши всегда 
кокетливы, – считает Надежда Кома-
рова. – Он улавливает в представи-

тельницах противоположного пола 
некую изюминку, придает ей изящную 
позу, наполняет изображение томно-
стью и негой. В этой скульптуре очень 
важны детали, из которых мы можем 
заключить, что перед нами именно 
бурятская женщина. Европейский 
зритель иногда отмечает, что женские 
образы Даши Намдакова слишком 
манерны, словно это салонное искус-
ство. В таком случае я обычно пред-
лагаю приглядеться к жене или дочери 
художника, и убедиться, что женщи-
нам этого народа присуща особая зага-
дочность и привлекательность. 

Напомним, в коллекции Гале-
реи В. Бронштейна также находят-
ся несколько кукол, изготовленных 
семьей Даши Намдакова, которые 
представляют целую галерею восточ-
ных женских образов.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Мистерия» Даши Намдакова
В Иркутск привезли новую скульптуру 
известного художника

КСТАТИ 

В мистерии Цам – театрализованном 
буддийском религиозном обряде 
– один из персонажей, действи-
тельно, имеет голову быка и 
очень напоминает скульптуру 
Даши Намдакова. Это Чойчжал 
или Эрлик-хан – владыка под-
земного мира и хозяин смерти. 
Он является гневным проявлением бод-
хисатвы мудрости Манжушри. По сути, 
он – один из защитников веры.

анном
ряде
ви-
и 

ти. 
ением бод-
. По сути, 
.

обретенной 

нером. Монумент 

место в зале, 

ом творчеству 

акова. На 

ий день, это 

ная в мире

я экспозиция 

ьптора.

я умудряется приоб-
значительные работы 
 подчеркнула искус-

онда Даши Намдакова 
рова. – Монумент был 
е в 2011 году в Ита-
редставлен в галерее 
ндоне, где полу-

ысокие оценки 
ублики. Потом 

ыставкой работ 
а-

ое 
ю, 
ав-
яти 
этой 

того, 
нштейна 
кова сложи-
тношения, и я думаю, 
а эту галерею мы когда-
им в Иркутске студию 

что в экспозиции Гале-
тейна можно увидеть 
вые работы – «Вдохно-
», «Приданое» и «Вик-
ые были специально 
авлены в Иркутск из 

усте 2015 года. Кроме 
ии галереи находится 
ульптура «Птица и 
нная из лазурита и 

ственном экземпля-
ьптура «Мистерия» 
ливке, что увеличи-
кционную ценность. 

ства. Поэтому минотавр, охра-
няющий лабиринт, приобретает 
черты персонажа из буддийской 
мистерии Цам. Восточное насле-
дие в творчестве Даши Намдако-
ва неукротимо рвется наружу, и 
он постепенно приучает весь мир 
к этим восточным типажам.

Охранительный характер 
человеко-быка подчеркнут нали-
чием у него боевого топорика и 
щита в руках. По словам искусство-
веда, обращение к образам зверей, 
перенос их свойств на людей и нао-
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ФУТБОЛ

«ЗЕНИТ» СЫГРАЛ ВНИЧЬЮ 
С «ИРТЫШОМ» 

Иркутский «Зенит» продолжает набирать очки. Матч на 
выезде против «Иртыша», который прошел 11 сентября в 
Омске, иркутяне сыграли вничью – 2:2. 
С первых минут матча иркутяне превосходили сопер-
ника в движении и острее атаковали. Но весь первый 
тайм команды не могли открыть счет. Это удалось сде-
лать «Иртышу» только перед самым перерывом – на 
последней минуте тайма омская команда получила право 
на штрафной удар, и нападающий «Иртыша» Никита 
Антипов сумел вывести свою команду вперед. 
Перерыв – 1:0 в пользу омичей, но иркутяне не опустили 
руки: во втором тайме они прибавили в скорости. И это 
отразилось на счете: на 58-й минуте матча счет стал рав-
ным – 1:1, героем эпизода стал игрок «Зенита» Александр 
Усов.
Иркутяне продолжили атаковать, были моменты и воз-
можности еще увеличить счет. Но, увы, сделать это уда-
лось «Иртышу». Причем вратарь «Зенита» Илья Кунгуров 
на удар среагировал и отбил его, но никто из защитников 
мяч подхватить не успел, и Алексей Орлов добил его в 
ворота. Хорошо, что этот гол не деморализовал иркутян. 
Атаки продолжались, одну из них омичи прервали с 
нарушением правил. И иркутяне заработали штрафной 
удар. После подачи в штрафную Иван Яковлев опередил 
всех соперников, и мяч оказался в воротах – 2:2. Были и 
еще моменты, которые могли принести «Зениту» победу, 
если бы команда сумела их реализовать. На 89-й минуте 
Иван Хлебородов нанес отличный удар, но – штанга! Итог 
матча – боевая ничья, 2:2.
Следующую игру «Зенит» сыграет дома 15 сентября. В 
Иркутске на поле центрального стадиона «Труд» иркут-
ская команда встретится с лидером первенства – «Читой». 
Начало матча в 17.30.

БАСКЕТБОЛ

«ИРКУТ» ЗАВОЕВАЛ ПЕРВЫЙ 
ТРОФЕЙ ЗА 11 ЛЕТ 

Начало сезона – за нами! Первые официальные игры 
иркутская баскетбольная команда «Иркут» провела в 
Ижевске, куда иркутяне отправились на предсезонный 
турнир. Все победы и первое место в турнире – таким 
стал первый опыт тренера Алексея Лобанова, который в 
межсезонье принял команду.
В Ижевске с 8 по 10 сентября проходил традиционный 
всероссийский турнир по баскетболу среди мужских 
команд на призы АО «Ижевский электромеханический 
завод «Купол». В нем приняли участие хозяева тур-
нира – команда «Купол-Родники», а также БК «Урал» 
(Екатеринбург), «Динамо» (Магнитогорск) и наш «Иркут». 
В первом матче иркутяне выиграли у «Урала» – счет 86:72 
(16:22, 25:6, 13:35, 32:19). Игра стала непростой, «Иркут» 
прилично проигрывал, но сумел сократить отрыв и выйти 
вперед. Тренер Алексей Лобанов отметил, что еще сказы-
вается несыгранность, и команде предстоит разобрать 
ошибки.
Во второй день турнира в Ижевске «Иркут» встречался 
с магнитогорским «Динамо». И тут тоже победа иркутян 
– счет 54:62 (19:14; 7:16; 20:16; 8:16). Однако не всем 
остался доволен тренер Алексей Лобанов – и пропускали 
много, и ошибки были:
– Победа есть победа, хотя я и недоволен игрой команды 
сегодня. Настраиваемся теперь на финальный матч с 
хозяевами турнира, который пройдет завтра.
Здесь иркутяне справились – выиграли у команды 
«Купол-Родники» со счетом 83:63. Три победы из трех 
возможных – иркутяне выиграли предсезонный турнир 
в Ижевске. Это первый трофей в истории БК «Иркут» с 
2005 года, когда подопечные главного тренера Евгения 
Саловарова выиграли Кубок Сибири и Дальнего Востока 
по баскетболу. Добавим, что в число лучших игроков тур-
нира вошел Дмитрий Злобин из БК «Иркут».

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

ТХЭКВОНДО

Спортсмены Иркутской области и 
Забайкальского края встретились 
на открытом первенстве 
Иркутской области по тхэквондо 
за Кубок генерального консула 
Республики Корея.

Во Дворце спорта «Труд» в 
Иркутске 10 сентября выясняли, 
кто же лучше владеет корейским 
боевым искусством. Поединки получи-
лись напряженными. Особенно впечатлила 
зрителей в финальном поединке юная Саби-
на Исмаилова, которая вышла против Дарьи 
Семеновой (она представляла также Иркутск, 
ДЮСШ «Рекорд»). Достаточно сказать, что 
гости из Кореи – а это родина тхэквондо! – 
аплодировали этому поединку стоя.

Сабина с самого начала пропустила очень 
много ударов, казалось, что отыграть такое 
отставание уже нереально – в первом раунде 
она сильно проигрывала. Но во втором провела 
серию блестящих ударов, в том числе и с нокда-
уном. Казалось бы, все не так уж плохо, но бой 
почти окончен, а сравнять по баллам все еще не 
удается. Последние секунды – и Сабина зара-
батывает столь нужные баллы и доводит бой до 
«золотого раунда», когда в случае ничьей судьи 
дают дополнительное время. В четвертом раун-
де Сабина Исмаилова сумела выиграть.

– Ведь это девочки! Но они дрались, как 
львицы! – восхищается тренер Ирина Рома-
нова, – большой накал страстей! Сабина про-
демонстрировала такую волю к победе, что дай 
Бог каждому! 

Впечатлил зрителей, тренеров и почетных 
гостей турнира иркутский спортсмен Саша 
Колодчук, который выиграл в весовой кате-
гории 63 кг. Его семья переехала в Иркутск с 

юга, и у мальчика 
довольно долго 
шла акклимати-
зация. Он очень 
хотел зани-
маться спор-
том, но физиче-
ски было слож-
новато. При 

этом характер 
у бойца есть, и 

турнир в Иркутске 
порадовал тренеров. 

Саша выглядел насто-
ящим лидером, все свои 

три боя он выиграл с явным 
преимуществом. 

– То, что весь турнир Александр Колодчук 
провел очень уверенно, говорит о том, что он 
наконец нашел себя, – говорит Татьяна Палки-
на, исполнительный директор федерации тхэк-
вондо Иркутской области.

Среди юношей 12–14 
лет в весовой катего-
рии 33 кг выиграл Дми-
трий Клепиков. Павел 
Педан стал победите-
лем в весе 49 кг. Оба 
спортсмена – вос-
питанники ДЮСШ 
«Рекорд» в Иркутске. 
У девушек в весовой 
категории 33 кг на выс-
шую ступень пьеде-
стала поднялась 
Евгения Лазарева 
(с/к «Каскад»). 
Ее одноклубница 
Сабина Исмаилова 
взяла «золото» в 
категории 41 кг. 
В о с п и т а н н и ц а 

ДЮСШ «Россия» Софья Ака заняла первое 
место в весе 51 кг.

Среди юниоров 15–17 лет в весовой кате-
гории 55 кг первым стал Григорий Лухмаев из 
ДЮСШ «Рекорд». Александр Колодчук (Школа 
высшего спортивного мастерства) завоевал 
золотую медаль в весе 63 кг. У девушек в весо-
вой категории 49 кг победу праздновала Вале-
рия Булатова (ДЮСШ «Россия»). Дарья Палки-
на (Школа высшего спортивного мастерства) 
была сильнее всех в весовой категории 52 кг. 
Маргарита Цыбенова (ДЮСШ «Рекорд») заня-
ла первое место в весовой категории 63 кг.

– Если турнир станет ежегодным, то и 
положение будет заранее рассылаться, и гости 
будут к нему готовиться, строить свои планы, 
– говорит Татьяна Палкина, – ведь мы уже 
получили опыт и теперь знаем, как надо дей-
ствовать.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ
Фото 
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Андрея
ЗЕРКОВА

СОРЕВНОВАНИЯ

Вот и завершился Кубок 
Большого альпинистского 
марафона. Эти 
соревнования состоят 
из трех этапов: лыжного 
марафона, скайраннинга 
(забег на пик 
Черского), а также 
веломарафона. 
Веловерсия БАМа 
прошла 10 сентября 
– традиционно на 
станции Огоньки 

Шелеховского 
района. 

Старт и финиш – рядом с желез-
нодорожной станцией, сюда добира-
ются в основном на электричке. Здесь 
совсем тайга, и даже телефонной 
связи нет. Но зато настоящая золо-
тая осень, и участники отмечают, что 

ехать по такому лесу – 
настоящее удоволь-

ствие. 
На старт 

вышли 150 чело-
век – представи-
тели 11 городов и 
поселков Иркут-

ской области 
и Республи-
ки Бурятия. 
Среди жен-
щин на дис-
танции в 21 
км первое 
место заня-
ла усоль-
чанка Поли-
на Попова 
– с огром-

ным отры-
вом! Почти 20 

минут дожидались зрители 
второго призера. На вто-
ром месте – Дарья Зем-

ляничкина тоже 
из Усолья-

Сибир-

ского. Тут уже борьба шла более 
плотная – второй и третий резуль-
таты разделила всего минута, третье 
место заняла Мария Марченко из 
Братска.

У мужчин на этой же дистанции 
первым пришел иркутянин Дми-
трий Токмачев, и здесь на финише 
тоже шла довольно жесткая борьба. 
Алексей Скрипкин лидировал, но за 
несколько километров до финиша 
Токмачев вырвался вперед, соперни-
ков разделили всего 20 секунд. Оба 
товарища из Иркутска. Дмитрий рас-
сказал нам, что никогда не занимался 
спортом профессионально: 

– Просто катаюсь в свое 
удовольствие, года три как 

занялся велоспор-
том. Выходя 

на эту 

гонку, я планировал, что могу быть на 
четвертом-пятом месте. На призовое 
место не особо надеялся. 

Но выиграли они вместе – Дми-
трий и его велосипед, который он 
сам собирал прошлой зимой. Кстати, 
такая гоночная машина, как у него, 
стоит около 100 тыс. рублей. 

– Он себя оправдывает, потому 
что при той прочности, которая в нем 
заложена, он достаточно легкий, – 
говорит Дмитрий, – да и трасса эта 
мне уже знакома. 

Серебряный призер Алексей 
Скрипкин тоже не является профес-
сионалом:

– Навыки и уровень у нас с Димой 
примерно одинаковые, но я на год 
позже начал кататься.

– В чем особенности этой трассы? 
– Она очень грязная, подъемы 

крутые. Когда я участвовал впер-
вые, это была гонка на три круга, и 

два последних круга я шел на подъ-
емах пешком! В таком виде спорта, 
как кросс-кантри, нужно постоян-
но повышать физическую выносли-
вость. 

Добавим, что третьим на дис-
танции 21 км стал Валерий Штин из 
Усолья-Сибирского. Следующая дис-
танция – 42 км. У женщин призера-
ми стали Ольга Овсюкова (Иркутск), 
вторая – Ксения Шаманова (Усолье-
Сибирское), и третья – Дарья Воево-
дина (Ангарск). 

У мужчин на этой же дистанции 
выиграл Илья Курышев из Улан-Удэ. 
Этого участника можно смело назвать 
ветераном, Илья – 1971 года рож-
дения. Он оторвался от ближайшего 
преследователя на шесть минут. Вто-
рым приехал Виталий Демин из Брат-
ска, третьим – иркутянин Евгений 
Суворов. 

И самая продолжительная гонка – 
на 64 км. Здесь победительницей стала 
Екатерина Лукашева из Иркутска. 
Вторая – Любовь Меледина (Шеле-
хов), и третье место заняла Наталья 
Чеботарева из Иркутска. 

У мужчин не было равных Алек-
сандру Улитину из Иркутска, более 
тринадцати минут отыграл он у вто-
рого призера, которым стал Сергей 
Минин (Братск). Третье место – Петр 
Дейкин, Усолье-Сибирское. 

Победитель Александр Улитин 
отметил, что трасса для него была 
вполне комфортной, обошлось без 
падений и происшествий. 

По итогам трех этапов – лыж-
ного марафона, скайраннинга (забег 
на пик Черского) и веломарафона – 
будут выявлены победители и при-
зеры Кубка Большого альпинистского 
марафона. Церемония награждения 
состоится в Иркутске 15 октября.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ
Фото автора

Веловерсия БАМа
СОРЕВНОВАНИЯ

Вот и завершился Кубок 
Большого альпинистского 
марафона. Эти 
соревнования состоят 
из трех этапов: лыжного 
марафона, скайраннинга 
(забег на пик 
Черского), а также 
веломарафона. 
Веловерсия БАМа 
прошла 10 сентября 
– традиционно на 
станции Огоньки 

Шелеховского 
района. 

нодорожной станцией, сюда добира-
ются в основном на электричке. Здесь 
совсем тайга, и даже телефонной 
связи нет. Но зато настоящая золо-
тая осень, и участники отмечают, что 

ехать по такому лесу – 
настоящее удоволь-

ствие.
На старт 

вышли 150 чело-
век – представи-
тели 11 городов и 
поселков Иркут-

ской области 
и Республи-
ки Бурятия. 
Среди жен-
щин на дис-
танции в 21
км первое 
место заня-
ла усоль-
чанка Поли-
на Попова 
– с огром-

ным отры-
вом! Почти 20 

минут дожидались зрители 
второго призера. На вто-
ром месте – Дарья Зем-

ляничкина тоже 
из Усолья-

Сибир-

ского. Тут уже борьба шла более 
плотная – второй и третий резуль-
таты разделила всего минута, третье 
место заняла Мария Марченко из 
Братска.

У мужчин на этой же дистанции
первым пришел иркутянин Дми-
трий Токмачев, и здесь на финише 
тоже шла довольно жесткая борьба. 
Алексей Скрипкин лидировал, но за 
несколько километров до финиша 
Токмачев вырвался вперед, соперни-
ков разделили всего 20 секунд. Оба 
товарища из Иркутска. Дмитрий рас-
сказал нам, что никогда не занимался 
спортом профессионально: 

– Просто катаюсь в свое 
удовольствие, года три как 

занялся велоспор-
том. Выходя

на эту 

гонку, я планиров
четвертом-пятом 
место не особо на

Но выиграли 
трий и его вело
сам собирал прош
такая гоночная м
стоит около 100 т

– Он себя о
что при той проч
заложена, он до
говорит Дмитрий
мне уже знакома

Серебряный
Скрипкин тоже н
сионалом:

– Навыки и у
примерно одина
позже начал ката

– В чем особе
– Она очень

крутые. Когда я
вые, это была го

Участие 
в соревнованиях 
приняли более

60 
спортсменов 

из Иркутской области 
и Забайкальского 

края. 
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ФЕСТИВАЛЬ

Всероссийский фестиваль 
энергосбережения «Вместе 
ярче», который проводится 
Министерством энергетики 
России в 72 регионах, 
впервые состоялся в 
Иркутске. Его поддержало 
свыше 50 организаций, 
занимающихся энерго- и 
ресурсосбережением, а 
также студенты и школьники.

Тест-драйв гибридного автомоби-
ля, экскурсии в очках виртуальной 
реальности, 3D-ручки, квест-комната 
с тематикой энергосбережения, кон-
курс детского рисунка и автономный 
«живой» робот – только часть обшир-
ной программы фестиваля «Вместе 
ярче». По замыслу минэнергетики, 
необычное зрелищное мероприятие 
должно продемонстрировать совре-
менные энергоэффективные техно-
логии и популяризировать культуру 
бережливого отношения к ресурсам. 

Многие из площадок фестиваля 
были ориентированы исключительно 
на детей. Взрослая публика активно 
интересовалась оборудованием и тех-
нологиями в области энергосбереже-
ния. Представители компании «Байкал-
ремпутьмаш» из Слюдянки привезли 
солнечные панели и электростанции. 

– Мы начали выпускать их два 
года назад, – рассказал сотруд-
ник компании Тимофей Пасеч-
ников. – При нормальных 
погодных условиях мощность 
батареи – 270 Вт. Сейчас в 
жилые дома отдаленных 
поселков и деревень электро- 
энергия подается всего на 
несколько часов в сутки с помощью 
дизель-генераторов. Она стоит до 30 
рублей за один киловатт, а здесь не требу-
ется никаких дополнительных вложений. 
Заплатил один раз за батарею и все. 

Солнечные панели слюдян-
ского производства, по сло-
вам сотрудников, уже 
успешно работают в 
Якутии, а в самое 
ближайшее время, 
возможно, появятся 
и в Тофаларии. Пред-
приятие «Байкалрем-
путьмаш» участвует в 
конкурсе на поставку 
и установку солнеч-
ных батарей и элек-
тростанций в поселки 
Алыгджер, Нерха и 
Верхняя Гутара.

Г е н е р а л ь н ы й 
директор Иркутской 
тепловизионной ком-
пании Александр Вол-
ков говорил о необходи-
мости обязательного проведе-
ния обследования тепловизором 
помещений после ремонта, чтобы 
избежать утечки тепла, а также в пол-
ной мере определить качество прове-
денных работ. 

Компания «Город огней» привле-
кала гостей фестиваля необычной 

акцией 
« С д а й т е 

лампочку, спа-
сите бабочку!». Ее 

суть – в сборе у насе-
ления перегоревших ртутьсо-

держащих ламп для утилизации на 
заводе в Братске. 

Байкальский интерактивный эко-
логический центр провел презен-
тацию экологической программы 
«Жизнь без отходов» и виртуальной 
экскурсии «Путешествие вокруг Бай-

кала», которые помогают 
людям сократить количе-
ство расходуемых энерго-

ресурсов и учат бережному 
отношению к природе. 

Директор Анна Ого-
родникова пригласи-
ла гостей фестиваля 
в музей экоцентра, 
объяснив, что в нем 

есть несколько поис-
тине необычных экс-

понатов, связанных с 
энергетикой. Например, 

велосипед, благодаря 
которому можно 

вырабатывать 
электриче-
ство.

Главной достопримечательностью 
экспозиции технопарка ИРНИТУ стал 
уникальный экодом. Директор тех-
нопарка Алексей Звездин объяснил, 
что при его создании было использо-
вано сразу несколько инновационных 
разработок: теплоизоляционная пена 
с добавлением золы ТЭЦ, негорючая 
пена для заполнения пустот, а также ряд 
технологий, связанных с планарными 
нагревательными элементами, которые 
обладают эффектом саморегуляции. По 
стоимости этот дом вполовину дешев-
ле широко использующихся сегодня 
быстровозводимых домов из сэндвич-
панелей. Для сбора конструкции требу-
ется всего полдня. Нанопена, изготов-
ленная из отходов работы теплоэлек-
тростанций, позволяет прекрасно сохра-
нять тепло. Для освещения предлагается 
светодиодное оборудование, для подачи 
электроэнергии – солнечная потолоч-
ная батарея, а для получения тепла – 
инфракрасный обогреватель. Даже пол 
в экодоме инновационный – из золы, 
смешанной с полимерами. По заявле-
нию разработчиков, он не просто имеет 
эстетическое преимущество по сравне-
нию с обычной деревянной доской, но 
и отличается значительным сроком экс-
плуатации – 50 лет. 

Особенно участникам фестиваля 
приглянулся автономный «живой» 

робот, который собирал подписи под 
петицией в области энергосбереже-
ния. Одним из первых документ под-
писал министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской 
области Андрей Капитонов. 

– Нам очень приятно, что Иркутск 
присоединился к большому федераль-
ному фестивалю энергосбережения 
«Вместе ярче», – отметил он. – Это 
полезное мероприятие, особенно 
для подрастающего поколения. Дети 
с самого раннего возраста должны 
знать, как экономно использовать 
энергоресурсы. 

Всего за время проведения меро-
приятия петицию подписали 9,1 тыс. 
жителей России. Самым активным 
регионом стала Омская область, где 
свою готовность жить по принципам 
энергосбережения задекларировали 
1374 человека. По словам организа-
торов фестиваля, подписать доку-
мент можно на официальном сайте 
фестиваля http://вместеярче.рф/. 
Министерство жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской 
области призывает иркутян присоеди-
ниться к тем, кто уже сделал выбор в 
пользу энергосбережения.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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МУЗЫКА

Самый молодой оркестр
Губернаторский оркестр – чет-

вертый симфонический коллектив, 
который выступил на фестивале. 
Настоящим же открытием для мело-
манов стал концерт одного из самых 
молодых в России и по возрасту участ-
ников, и по дате создания – Тюмен-
ского государственного симфониче-
ского оркестра. 

– Это блестящий оркестр, к судь-
бе которого я имею непосредствен-
ное отношение, – рассказал пианист 
Денис Мацуев. – Мы сыграли вместе 
их первый концерт в рамках моего 
фестиваля в Тюмени, и с тех пор я 

внимательно слежу за их творческим 
ростом, ведь рождение нового орке-
стра – большое событие в масштабах 
страны. Нужно отметить, что руково-
дителю коллектива Евгению Шеста-
кову удалось собрать энергичный и 
молодой оркестр, который показыва-
ет удивительное качество звучания. 

В этом смогли убедиться иркутские 
зрители 7, 8 и 9 сентября. В первый 
вечер оркестр исполнил Концерт № 1  
для фортепиано с оркестром Петра 
Чайковского вместе с солистом Джор-
джем Харлионо из Великобритании 
и Рапсодию на тему Паганини Сер-
гея Рахманинова с пианистом Сандро 
Небиеридзе из Грузии. Во втором отде-
лении Денис Мацуев сыграл с коллек-
тивом Концерт № 2 Сергея Прокофье-
ва. 8 сентября оркестр исполнил Кон-
церт № 2 для фортепиано с оркестром 
Камиля Сен-Санса с российским соли-

стом Иваном Бессоновым и Концерт 
№ 2 для скрипки с оркестром Сергея 
Прокофьева с Юлианом Рахлиным 
из Австрии. 9 сентября коллектив дал 
благотворительный концерт «Музы-
ка лечит» для детей с ограниченными 
возможностями. В этот день на сцене 
выступил Денис Мацуев и лауреаты 
I международного конкурса молодых 
пианистов Grand Piano Competition.  

Всего в составе Тюменского сим-
фонического оркестра 64 музыканта. 
Все они являются лауреатами между-
народных конкурсов и приехали из 
разных городов России (Владивостока, 
Новосибирска, Москвы, Красноярска, 
Петербурга), а также из Узбекистана, 
Украины, Казахстана, Канады. Худо-
жественный руководитель и главный 
дирижер оркестра, заслуженный дея-
тель искусств России Евгений Шеста-
ков получил образование в Новоси-

бирской государственной консервато-
рии им. М. Глинки, в классе народного 
артиста СССР Арнольда Каца. 

Нота доброты
Традиционный благотворитель-

ный аукцион «Нота До» состоялся 
в рамках фестиваля 10 сентября. В 
этом году он был посвящен фильмам 
Леонида Гайдая. В результате прода-
жи 13 лотов, которыми традиционно 
стали произведения искусства и дру-
гие предметы из любимых комедий 
режиссера, удалось выручить порядка 
5 млн рублей. В течение года средства 
будут направлены на покупку инстру-
ментов для одаренных детей При-
ангарья. С 2008 года, когда впервые 
состоялся аукцион «Нота До», удалось 
купить инструменты более чем 600 
талантливым детям Приангарья. 

Самыми интересными лотами аук-
циона стали: точные копии нарядов 
героинь из фильмов «Бриллиантовая 
рука» и «Кавказская пленница», соз-
данные иркутским модельером Свет-
ланой Бекаревой; работа графика 
Яны Лисициной по мотивам фильма 
«Бриллиантовая рука», где изображен 
Юрий Никулин вместе с зайцами; 
скульптура Барбоса из фильма «Само-
гонщики», созданная художником 
Дмитрием Осиповым из металла; а 
также самогонный аппарат, который 
был продан в качестве «темного лота» 
за 450 тыс. рублей. 

В финале по сложившейся тради-
ции сам Денис Мацуев и другие гости 
фестиваля преподнесли благотворите-
лям яркий музыкальный подарок. 
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«Звезды на Байкале» – продолжение следует


